
28 апреля 2023 г. 
Пятница. № 60 (5733)

В краевой столице 
продолжается дорожный ремонт 4 12-13

В Барнауле отпразднуют 
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с 1993 года
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В Федеральном законе 
«О Георгиевской ленте» 
данный атрибут признан 
символом воинской славы России. 
Носить ленту рекомендуется 
на левой стороне груди, у сердца.

В Барнауле стартовала Всероссийская акция «Георгиевская ленточка». В Барнауле стартовала Всероссийская акция «Георгиевская ленточка». 
Волонтеры будут вручать ее на улицах города до Дня ПобедыВолонтеры будут вручать ее на улицах города до Дня Победы
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Юлия НЕВОЛИНА

ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 28 апреля СУББОТА, 29 апреля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 апреля

Восход - 5.58 Восход - 5.56 Восход - 5.54

Заход - 20.48 Заход - 20.49 Заход - 20.51

+ 20 + 24 745 мм рт.ст. + 13 + 15 743 мм рт.ст. + 6 + 8 747 мм рт.ст.
5 м/с  ЮЗ 4 м/с  С 5 м/с  СЗ

  + 9 + 11 Влажность 41%  + 4 + 8 Влажность 48%  - 1   0 Влажность 45%

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
28 апреля –
День работников 
скорой 
медицинской 
помощи
Уважаемые работники 

и ветераны скорой меди-
цинской помощи! Сердечно 
поздравляю вас с профес-
сиональным праздником!
Служба скорой помощи -

передовая линия здравоохра-
нения. Именно вы первыми 
приходите на помощь. Днем 
и ночью вы готовы сделать 
все, чтобы спасти жизнь, со-
хранить здоровье человека.
Зачастую на ваши плечи 

ложится колоссальная на-
грузка. Но верность долгу, 
высокий профессионализм 
и неравнодушие позволяют 
справляться с любыми вы-
зовами.
Дорогие врачи, фельдше-

ры, медсестры и медбратья, 
водители и диспетчеры, от 
всей души благодарю вас за 
самоотверженность, выдерж-
ку и ежедневный подвиг ради 
здоровья и благополучия бар-
наульцев.
Желаю счастья, неиссяка-

емой энергии, крепкого здо-
ровья, всего самого доброго 
вам и вашим близким!

Глава города В.Г. ФРАНК.

Уважаемые работники 
скорой медицинской по-
мощи! Примите искренние 
поздравления с профессио-
нальным праздником!
Невозможно переоценить 

важность и нужность труда 
врачей, фельдшеров, медсе-
стер, водителей и диспетчеров 
скорой медицинской помощи, 
ведь в их руках самое ценное –
человеческая жизнь!
В Службе скорой помощи 

города Барнаула работают 
настоящие профессионалы, 
бесконечно преданные свое-
му делу, умеющие не только 
лечить, но и сострадать. Вы 
самоотверженно выполняете 
свой служебный долг, несмо-
тря ни на что приходите на 
помощь в самые тяжелые для 
нас минуты. Спасибо за му-
жество, самоотдачу, за ваши 
добрые сердца и спасенные 
жизни!
Желаю вам крепкого здо-

ровья и счастья, мира, добра 
и уверенности в завтрашнем 
дне!

Председатель Барнаульской
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Без повода для тревог
В детских садах Барнаула продолжается работа 
общественного контроля

На этой неделе межве-
домственные комиссии по-
сетили пять учреждений, 
в том числе детский сад 
№ 12.

– Наш детский сад обще-
развивающего вида состоит 
из двух корпусов, – расска-
зывает заведующая Елена 
Гредникова. – В общей слож-
ности его посещают 194 ре-
бенка. В целях безопасности 
территория сада огорожена 
высоким забором. Войти к 
нам можно только через 
звонок домофона или с по-
мощью магнитного ключа. 
Обстановку на территории 
отслеживаем с помощью семи 
камер видеонаблюдения. Еще 
пять находятся внутри зда-
ния – у центрального входа, в 
спортивном зале, бойлерной, 
прачечной и электрощитовой.
Санитарное состояние на 

должном уровне поддержива-
ют благодаря рециркуляторам 
воздуха – они есть во всех 
помещениях, где пребывают 
дети, а также генеральным 
уборкам и проветриваниям. 
Сроки их проведения закре-
плены специальными гра-
фиками.
За качеством питания де-

тей следят родители. Они 
входят в состав закупочной 
и бракеражной комиссий. 
Проверяют документы на 
поставляемую продукцию, 
осматривают маркировки то-
вара, целостность упаковки, 
сроки годности, контролируют 

соблюдение норм хранения и 
товарного соседства на складе. 

– Готовят вкусно, сами про-
верили, – отмечают мамы. – 
Увидев работу сада изнутри, 
мы успокоились – здесь нет 
ни единого повода для тревог. 
Все, что узнали, доводим до 
других родителей на собра-
ниях или в личном общении.
По словам главного специ-

алиста-эксперта отдела над-
зора за гигиеной детей и под-
ростков, гигиеной питания 
регионального управления 
Роспотребнадзора Ирины 

Ленда, питание организова-
но в соответствии с нормами.
В саду используют меню, 
разработанное для двух воз-
растных категорий – от года 
до трех лет и от трех до семи 
лет. В нем учтены все фи-
зиологические потребности 
растущего организма, а также 
объемы порций. 

– Главное, что сами дети 
активные, веселые, жизнера-
достные. Это ли не основная 
забота детского сада? – го-
ворит представитель Совета 
женщин при главе города 

Светлана Прокофьева. – По-
добный визит у нас не пер-
вый – мы системно посещаем 
дошкольные учреждения в 
течение последних месяцев. 
Для нас важно, чтобы в них 
были созданы все необхо-
димые условия. От детского 
сада № 12 впечатление самое 
благоприятное. Замечатель-
ный коллектив, продуманы 
все детали, чисто, уютно и 
стильно. Вопросы питания 
и безопасности качествен-
но проработаны. Все просто 
отлично!

В детских садах Барнаула созданы комфортные условия для дошколят.
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Основной период сдачи выпуск-
ных экзаменов девятиклассника-
ми стартует 24 мая и продлится до 
1 июля. Подготовка к нему уже во-
шла в активную стадию. Необхо-
димая материально-техническая 
база полностью сформирована, на 
следующей неделе состоится обуча-
ющий семинар для руководителей 
пунктов проведения экзамена.

В этом учебном году на территории 
краевого центра будет работать чуть 
больше пунктов проведения ГИА-9, 
чем в прошлом. Принятие такого реше-
ния обусловлено увеличением числа 
учащихся.

– Новые ППЭ впервые откроют в шко-
ле № 81 и гимназии № 131, – отмечает 
главный специалист отдела общего 
образования городского профильного 
комитета Татьяна Дёмина. – Таким об-
разом, в основной период планируется 
работа 76 пунктов проведения экзаме-
нов, из них 37 – на базе общеобразова-
тельных организаций, 37 – на дому и 
два – в медицинских учреждениях, эта 
практика стала традиционной.
Уже сейчас, за месяц до старта эк-

заменационной кампании, пункты 
проведения экзаменов, в том числе и 
вновь открывшиеся, снабжены всей 
необходимой техникой и расходными 
материалами.

– На текущий момент ведется работа 
по обеспечению ППЭ средствами обуче-

ния, которые пригодятся выпускникам 
при решении заданий по разным пред-
метам, – продолжает Татьяна Дёмина. – 
К примеру, атласы будут нужны на 
географии, лабораторное оборудование – 
на физике, компьютерная техника – на 
информатике. Также на экзамене по 
соответствующим предметам разрешено 
пользоваться орфографическими сло-
варями и художественной литературой, 
ими тоже обеспечим. Процесс плани-
руем завершить не позднее 16 мая.
На этой неделе специалисты ко-

митета уже начали предварительную 
проверку готовности пунктов проведе-
ния экзамена. Пристальное внимание 
уделят тем ППЭ, где в текущем году по 
разным причинам сменились руко-
водители. Согласно прогнозам, на это 
потребуется около трех недель.

– В ближайшее время собираемся 
провести семинар для руководите-
лей пунктов, посмотрим нарушения, 
которые были выявлены в прошлые 
годы, проведем информационно-разъ-
яснительную работу, – подчеркивает 
специалист. – С целью обеспечения 
объективности проведения государ-
ственной итоговой аттестации мы под-
готовили и передали в министерство 
образования и науки Алтайского края 
все необходимые документы для аккре-
дитации общественных наблюдателей.
Кстати, общественные наблюдатели 

присутствуют и на ЕГЭ. Его в этом 
году школьники будут сдавать на базе 
19 общеобразовательных организаций 
города. Некоторые родители пережи-

вают о том, что еще не знают, в какой 
именно школе их ребенку предсто-
ит проходить итоговую аттестацию. 
И напрасно.

– Эту информацию можно узнать из 
уведомления на экзамен. Оно формиру-
ется на уровне Регионального центра 
обработки информации ЕГЭ Алтайского 
края и направляется по месту обучения, 
не позднее чем за две недели до начала 
экзаменов, – успокаивают в городском 
комитете по образованию. – Назначения 
на экзамены одного учащегося может 
быть в разные пункты. Все зависит от 
индивидуального набора выбранных 
предметов. Например, русский язык и 
математика будут проводиться во всех 
19 пунктах, литература – в двух (ее со-
бираются сдавать около 360 человек), 
география – в одном (около 175).
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Юлия НЕВОЛИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Особая 
ответственность
В Барнауле готовятся к проведению Государственной 
итоговой аттестации школьников

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

2 мая прямую линию проведет 
председатель комитета по соци-
альной поддержке населения 
г. Барнаула Татьяна Королёва.
Татьяна Николаевна ответит 

на вопросы по телефону 37-18-60 
с 16.00 до 17.00.

АКТУАЛЬНО

Куда пойти 
лечиться?
Определен график работы в 

майские праздники медоргани-
заций Барнаула и края.

Со 2 по 5 мая поликлиники будут 
принимать горожан в обычном 
режиме. Особый порядок работы 
медучреждений в регионе вводится 
в выходные и праздничные дни – 
с 29 апреля по 1 мая и с 6 мая по 
9 мая. В этот период в поликлини-
ках с 8.00 до 15.00 будут работать 
кол-центры и участковые терапевты 
и педиатры, в фильтр-боксах будет 
вестись прием температурящего 
населения, а к неотложным боль-
ным выездные бригады отправятся 
на дом.
В праздники продолжится вак-

цинация от новой коронавирусной 
инфекции и будет вестись выдача 
лекарственных препаратов. В реги-
оне уже сформирован необходимый 
запас препаратов, а также предусмо-
трены алгоритмы реагирования на 
чрезвычайные ситуации.
Экстренная медицинская по-

мощь, работа стационаров и трав-
матологических пунктов, как и в 
другие дни, будет оказываться в 
круглосуточном режиме.

Екатерина ДОЦЕНКО.

ЧИСТЫЙ ГОРОД

Наводим 
порядок
Несколько экологических ак-

ций провели на днях в Ленин-
ском районе краевой столицы.
Так, народные дружинники 

совместно с учащимися навели 
порядок на Аллее Памяти, рас-
положенной у школы № 126. От 
пыли и грязи они очистили «Дерево 
памяти» и таблички, памятный 
камень имени сержанта Суртаева, 
побелили бордюрные камни.
Студенты Алтайского транспорт-

ного техникума провели акцию 
по сбору мусора на территории 
зеленой зоны на ул. Юрина (от 
ул. Попова до ул. Солнечная Поля-
на), очистили от пыли мемориаль-
ную доску в честь Героя Советского 
Союза Алексея Юрина.

90 волонтеров работали на пере-
сечении проспекта Космонавтов с 
улицей Солнечная Поляна. Здесь 
прошла экологическая акция, по 
итогам которой 130 мешков собран-
ного мусора вывезли на полигон 
ТБО. Работы провели студенты 
Алтайского государственного ме-
дицинского университета, Алтай-
ского архитектурно-строительного 
колледжа, Барнаульского коопе-
ративного техникума совместно 
с отделом по охране окружаю-
щей среды администрации города 
Барнаула. Уборку организовали 
в рамках Всероссийской акции 
«Дни защиты от экологической 
опасности».

Соб. инф.

Для экзаменуемых в ППЭ создадут максимально комфортные условия.

СПРАВКА ВБ

В этом году школьники будут 
сдавать выпускные экзамены 
в стандартном очном режиме. 
При этом сохраняется обработка 
рук, бесконтактная термометрия, 
использование рециркуляторов 
воздуха в помещениях. Всеми вы-
шеперечисленными средствами и 
оборудованием пункты проведе-
ния экзаменов города обеспечены.
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Неделя в лицах и фактах:
Жительнице Октябрьского района, 

труженице тыла Ирине Кайгородовой 
исполнилось 95 лет.
Ирина Степановна родилась 21 апреля 

1928 года в Солонешенском районе Алтай-
ского края в многодетной семье. Отец ее 
был участником Великой Отечественной 
войны, сама же она с мамой, братьями 
и сестрами в военное время трудилась 
в колхозе на поле. «После войны я жила 
в Киргизии и Казахстане, а сейчас в Бар-
науле у дочери живу пятый год. Семья у 
меня большая и дружная: один внук, три 
внучки и правнуки», – рассказывает Ирина 
Степановна.

Состоялся финал шестого сезона 
Юниор-лиги КВН Алтайского края.
По итогам трех прошлых игр сезона в 

заключительный этап прошли пять команд 
из Бийска и Барнаула. По оценкам жюри 
призовые места распределились следующим 
образом – бронзу взяла команда «Отберите 
микрофон» из Алтайского промышленно-
экономического колледжа; на втором месте 
«Дневник на стол» из школы № 97 села 
Гоньба; а чемпионом стала барнаульская 
команда Old School из школы № 60.

Подведены итоги программы Откры-
того университета Сколково «Навигатор 
инноватора. Алтайский край».
Первое место присвоено проекту «Кон-

структор для фермеров». Эта разработка в 
области модульных кормоприготовителей, 
состоящая из измельчителей и смесителей, 
характеризуется высокой надежностью, 
простотой регулировки и сборки.

– До участия в этой программе у меня 
была просто научная разработка, а теперь ее 
можно продавать, – поделился лидер про-
екта, студент третьего курса инженерного 
факультета АГАУ Иван Лопатин.

21 апреля 22 апреля 23 апреля
«Вечерний Барнаул» рассказывает 

о значимых событиях минувшей не-
дели и личностях, благодаря которым 
краевая столица прозвучала в новост-
ных лентах. 

21 тысяча детей
смогут отдохнуть 

в пришкольных лагерях 
Барнаула этим летом.

Василий КАРКАВИН

По всем направлениям
Дорожные службы начали ремонтный сезон

Пришедшее тепло позволило вести работы активными темпами.

на пешеходных переходах по 
Павловскому тракту, на выде-
ленных полосах для движения 
общественного транспорта на 
проспектах Ленина, Калинина, 
Строителей и улице Аносова.
В первую очередь планиру-

ется выполнить работы на ос-
новных улицах города. Далее 
дорожную разметку нанесут 
на аварийно-опасных участках, 
в местах концентрации ДТП 
и на пешеходных переходах 
вблизи школ, детских садов, 
имеющих выход на проезжую 
часть.
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Елена КОРНЕВА

качественные дороги», нахо-
дится на гарантии подрядных 
организаций. Все замечания 
подрядчики обязаны устра-
нить до 1 июня. В настоящее 
время завершается их комис-
сионное обследование.
Со вторника в Барнау-

ле подрядная организация 
приступила к нанесению 
горизонтальной дорожной 
разметки. Сразу несколько 
бригад ведут работы на ос-
новных магистралях города. 
Обновлять разметку из изно-
состойких материалов начали 

В Барнауле в 2023 году 
предстоит текущий ремонт 
56,5 тысячи квадратных ме-
тров дорог, 11,5 тысячи ква-
дратных метров тротуаров, 
заливка – 11 тысяч метров 
температурных трещин, 
ремонт струйно-инъекцион-
ным методом – 5,3 тысячи 
квадратных метров дорож-
ного полотна, нанесение 
краской и термопластиком 
более 63 тысяч квадратных 
метров горизонтальной до-
рожной разметки.

Городская дорожная служба 
МБУ «Автодорстрой» в прошед-
шие выходные приступила к 
ремонту струйно-инъекци-
онным способом поврежден-
ных во время зимнего сезона 
участков дороги на улице 
Фурманова и Южном трак-
те. После предварительной 
очистки выбоины от пыли, 
мусора и влаги и подготовки ее 
поверхности яма заполняется 
мелким щебнем, обработан-
ным битумной эмульсией в 
камере смешивания специаль-
ной машины. За счет подачи 
щебня воздушной струей под 
давлением, его укладка в вы-
боину происходит с высокой 
скоростью, что обеспечивает 
хорошее уплотнение и соответ-
ственно надежность ремонта.
Также дорожники Барнау-

ла приступили к подготовке 
участков дорог к текущему 
ремонту горячим асфальтом. 
Рабочие механической фре-
зой снимают верхний слой 
на поврежденных участках 
дорожного покрытия и готовят 

Здесь выполнили проливку 
трещин битумной мастикой 
и восстановили дорожное по-
лотно на участках, где после 
зимы образовались локальные 
повреждения. Далее работы 
будут проведены на улице 
Кулагина и Понтонном мосту. 
При сохранении благопри-
ятной погоды в ближайшее 
время приступят к ремонтным 
работам и другие подрядчики. 
Более 140 километров бар-
наульских дорог, отремон-
тированных в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные 

их к укладке нового асфаль-
тобетона. Работы ведутся на 
участках проспектов Ленина, 
Комсомольского, переулка 
Ядринцева и улицы Попова.
С наступлением положи-

тельных температур подряд-
чики приступили к устране-
нию дефектов на участках, 
отремонтированных по на-
циональному проекту «Безо-
пасные качественные дороги» 
и находящихся на гарантии. 
Дорожная бригада ООО «Па-
тай» начала работы на улице 
Взлётной и Павловском тракте. 

В первую очередь 
ремонт идет на магистралях, 
по которым движется 
общественный транспорт.



5ПТ

Пятница, 28 апреля 2023 г. № 60 (5733)

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

хроника городской жизни
Барнаул присоединился к междуна-

родной исторической акции «Диктант 
Победы», посвященной событиям Ве-
ликой Отечественной войны.
Масштабное мероприятие прошло в 

пятый раз при поддержке Министерства 
просвещения России на региональных 
площадках по всей России и за рубежом, 
а также в онлайн-формате. В рамках акции 
участники ответили на 25 вопросов: 20 
по общей военно-исторической тематике 
и пять - по региональной. Центральной 
площадкой традиционно выступил Музей 
Победы на Поклонной горе в Москве.

В Барнауле на площади Мира заме-
нили поврежденную гранитную плитку 
у памятного камня в честь 40-летия 
Победы.
Также работы по замене плитки ве-

дутся на мемориальном комплексе на 
Аллее Победы (улица Георгия Исакова, 
262) и на памятнике воинам, погибшим 
в годы Великой Отечественной войны, в 
селе Гоньба, отметили в администрации 
Ленинского района.

Студентка АлтГУ стала победителем 
конференции «Ломоносов 2023».
Светлана Казаковцева выступила на 

секции «Инфокоммуникации» с докла-
дом «Ребрендинг студенческой интернет-
радиостанции «Планета Радио»: концепция и 
медиапроизводство» и заняла первое место.

«Планета Радио» – это уникальная для 
края площадка, которая существует уже 
больше 10 лет. Ребрендинг начался в ноябре 
2022 года: изменился логотип, обновил-
ся список программ, появилась группа 
«ВКонтакте». Специалисты Центра здоровья про-

вели профилактическое мероприятие 
в аграрном университете.
В рамках реализации корпоративной 

программы «Укрепление здоровья на 
рабочем месте» специалисты КГБУЗ «Кра-
евой Центр общественного здоровья и 
медицинской профилактики» провели 
профилактическое медицинское обследо-
вание сотрудников университета в рамках 
государственных гарантий.

24 апреля 25 апреля 26 апреля 27 апреля

Символ доблести
Где можно получить георгиевскую ленточку

Раздача памятных лент в 
краевой столице организо-
вана комитетом по делам 
молодежи города Барнаула 
при поддержке региональ-
ного отделения «Поискового 
движения России» в Алтай-
ском крае. 

В течение последней неде-
ли апреля и вплоть до 9 мая 
волонтеры дарят горожанам 
черно-оранжевые ленты, чтобы 
барнаульцы могли закрепить 
их на груди, отдавая таким об-
разом дань памяти подвигу 
предков. Акции по раздаче ге-
оргиевских лент стартовали 
24 апреля. Всего в предпразд-
ничные дни комитетом по 
делам молодежи будет орга-

Фото Андрея ЧУРИЛОВАВолонтеры напоминают, как правильно носить георгиевскую ленту на груди.

низовано более 20 таких акций 
на различных знаковых адре-
сах: например, волонтеры уже 
выходили к памятнику в честь 
Алексея Скурлатова, раздавали 
ленты около закладного знака 
солдатским вдовам погибших в 
Великой Отечественной войне. 
Как уточняют в комитете по 
делам молодежи, за время этих 
акций планируется раздать бо-
лее 30 тысяч лент. В частности, 
при поддержке комитета по 
дорожному хозяйству, благо-
устройству, транспорту и связи 
акция «Георгиевская ленточка» 
будет организована в обще-
ственном транспорте города.

«Волонтеры Победы» Алтай-
ского регионального отделения 
совместно с Российским движе-
нием детей и молодежи «Дви-
жение Первых» в Алтайском 

крае тоже присоединились 
к ежегодной акции в нашем 
регионе.

– Эта традиционная акция 
проходит во всех муниципа-
литетах края, – комментирует 
Алина Горлова, руководитель 
Алтайского регионального 
отделения ВОД «Волонтеры 
Победы». – В Барнауле волонте-
ры нашего движения раздают 
ленты на трех точках: Нулевой 
километр, кинотеатр «Мир» 
и Краевой дворец молодежи. 
Ежегодно мы выдаем около 
пяти тысяч лент по городу 
Барнаулу.
Совсем недавно был принят 

Федеральный закон «О Геор-
гиевской ленте», где данный 
атрибут признан символом 
воинской славы России, за 
осквернение которого пред-

усмотрена административная 
и уголовная ответственность. 
Поэтому волонтеры, выдавая 
ленточки, разъясняют горо-
жанам нюансы ее ношения. 
В памятках, которые раздают 
вместе с черно-оранжевыми 
лентами, нарисованы спосо-
бы их завязывания, а также 
неприемлемые варианты ис-
пользования лент.
Кроме того, в памятках 

изложена история георгиев-
ской ленты и смысл расцвет-
ки. Черный и оранжевый (или 
желтый), «дым и пламя», на 
протяжении нескольких веков 
являются символом военной 
доблести и славы. Сегодня этот 
символ объединяет поколения 
и связан с гордостью за защит-
ников Отечества как прошлого, 
так и настоящего времени.

Светлана ЕРМОШИНА

ПОДРОБНОСТИ

Память 
о близких
Как прошел Родитель-

ский день в Барнауле.
Всего 25 апреля, по дан-

ным комитета по дорожному 
хозяйству, благоустройству, 
транспорту и связи краевой 
столицы, на пять городских 
кладбищ ездили 40 автобусов 
и 12 трамваев. По поручению 
губернатора Алтайского края 
Виктора Томенко на заключе-
ние договоров с перевозчи-
ками выделили 1,4 млн руб.
В первую половину дня 

автобусы, бесплатно достав-
ляющие людей на кладбища, 
были полными. Набравшись 
терпения, Анна Степановна 
ждет своей очереди, облоко-
тившись на грабли.

– Я еду на Михайловское. 
Автобусы эти – хорошее дело. 
Бесплатные, и довозят до 
нужного мне места без оста-
новок, идти остается совсем 
немного.
Администрация кладбищ 

при необходимости выдавала 
инвентарь для работ.
Дорожную безопасность 

на подъездах к кладбищам 
контролировали сотрудники 
полиции.

– Мы обеспечиваем безо-
пасный переход через про-
езжую часть по пешеходно-
му переходу, – рассказывает 
инспектор по пропаганде 
и безопасности дорожного 
движения отдела Госавто-
инспекции УМВД России по 
Барнаулу. – Много пожилых 
людей дорогу переходят, идут 
медленно, порой им без по-
сторонней помощи не обой-
тись. Регулируем движение 
транспорта, расставляем авто-
бусы, чтобы никто никому не 
мешал спокойно проезжать.

Елена МАСАЛОВА.
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Нестандартные решения
Можно ли научиться предпринимательству за пять дней

СДЕЛАНО В БАРНАУЛЕ

Илья и Иван Чуркины 
занимаются производством 
мебели с прошлого лета и 
уже востребованы на мест-
ном рынке. Их совмест-
ный бизнес-проект стал 
результатом обучения по 
программе «Азбука пред-
принимателя», куда они 
пришли как большинство 
ее участников, будучи ра-
ботниками в найме.

Старт с нуля
Иван несколько лет тру-

дился в найме на мебельном 
производстве, знаком со всеми 
этапами изготовления раз-
личной корпусной мебели, 
с поставщиками материалов 
и фурнитуры. Илья работал 
видеографом, при этом имел 
опыт продаж и продвижения. 
Учиться на интенсиве «Азбу-
ка предпринимателя» братья 
пришли с идеей открыть соб-
ственное мебельное производ-
ство, где сформировали четкую 
стратегию ее воплощения.

– Стартовым капиталом по-
служили средства социального 
контракта, который предостав-
ляет министерство соцзащиты 
Алтайского края, – рассказал 
Илья. – Написал бизнес-план, 
его одобрили и довольно бы-
стро выплатили материальную 
поддержку 220 тыс. руб. На эти 
деньги купили минималь-
ное оборудование, арендовали 
небольшую рабочую зону в 
помещении, а впоследствии 
заняли его полностью.

Братья начинали бизнес 
в довольно-таки конкурент-
ной нише вдвоем, орудуя 
буквально с шуруповертом 
и лобзиком. На первом эта-
пе изготавливали серийную 
мебель – однотипные шкафы, 
стеллажи, столы, выставляли 
их на «Авито». Покупатели 
были, а прибыли – нет.

– Мы подсчитали: с одного 
стола с учетом затрат выходи-
ло по 300-400 руб. прибыли. 
Чтобы действительно на этом 
зарабатывать, необходимы 
большие объемы, которые с 
нашим оборудованием и кли-
ентской базой мы обеспечить 
на данном этапе не можем, – 
признаются предпринимате-
ли. – Но мы не опустили рук, 
в январе взяли помещение 
побольше, приобрели новые 
станки и начали поиск инди-
видуальных заказов. Их выпол-
нение оказалось прибыльнее, 
поскольку в них совсем дру-
гая маржа закладывается, но 
трудозатратнее – в процессе 
приходится выполнять не-
стандартные задачи.

Конкурентная стратегия
В бизнесе братья сразу 

распределили обязанности. 
Иван отвечает за производ-
ство, в его компетенции 
нестандартные решения. К 
примеру, по дизайн-проекту 
нужны закругленные углы, а 
в Барнауле никто МДФ не гнет 
– Иван нашел решение. В за-
дачи Ильи входит взаимодей-
ствие с заказчиком, решение 
оргвопросов.

Первое время искали заказы 
через знакомых, параллельно 
Илья Чуркин обзванивал ди-
зайнеров города, предлагая 
свои услуги. Довериться нович-
кам в таком деле соглашались 
не многие, но нашлись и те, кто 
оценил энтузиазм предприни-
мателей и привлек к коммерче-
ским заказам. Стоит отметить, 
что в данном случае дизайнер 
несет ответственность перед 
заказчиком за результат. 
И братья не подвели. В бизне-
се Чуркины всего несколько 
месяцев, а их мебель можно 
встретить во многих торговых 
центрах, офисах и кофейнях. 
На днях в историческом зда-
нии под шпилем открылся 
буфет, в интерьере которого 
деревянная мебель Чуркиных. 
Сегодня больше трети заказов – 
коммерческие.

– Были и провальные меся-
цы, за аренду платили, сидели 
без заказов. Для февраля это 
нормальное явление, застой-
ный месяц для любой сферы, – 
поясняет Иван.

– Мы понимали, что ме-
бельное производство – высо-
коконкурентная ниша, – добав-
ляет Илья. – Только в Барнауле 
официально зарегистрировано 
более 500 ИП с ОКВЭД по мебе-
ли. А сколько еще самозанятых 
и неоформленных мебельщи-
ков? Мы не боялись заходить 
на этот рынок, потому что за-
ранее продумали свои кон-
курентные преимущества. В 
России сильно страдает сервис, 
а собственники и менеджеры 
зачастую не демонстрируют 

желания взаимодействовать 
с клиентами, отказываются 
выходить за рамки привыч-
ного. Почему именно со нами 
работает дизайнер и размещает 
заказы? Элементарно – мы хо-
рошо общаемся и всегда идем 
навстречу заказчику, стараемся 
найти решение поставленных 
задач. 

Знания и опыт
Знания и оценка собствен-

ных конкурентных преиму-
ществ пришли к бизнесменам 
благодаря обучению по про-
грамме «Азбука предприни-
мателя». Это один из самых 
востребованных интенсивов, 
реализуемых региональным 
центром «Мой бизнес» в 
рамках нацпроекта «МСП и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы». В прошлом году 
обучение прошло более 500 
человек, и около 350 из них – 
физлица, желающие открыть 
свое дело.

– Порядка 26% от этого 
числа стали предпринимате-
лями, – говорит руководитель 
Центра поддержки предпри-
нимательства регионального 
центра «Мой бизнес» Ирина 
Черепанова. – Многих стиму-
лируют к открытию бизнеса 
и финансовые меры господ-
держки, как соцконтракты, 
гранты для молодых и соци-
альных предпринимателей. 
По прошлым годам порядка 
16-17% выпускников реально 
шли в бизнес. Представленные 
идеи и проекты разнообразны: 

бьюти-услуги, корпусная 
мебель, гвоздетерапевт, ме-
дицинский центр, ателье, про-
изводство бытовой химии, 
изготовление украшений.
Главная задача «Азбуки» – 

оценить жизнеспособность 
бизнес-идей участников.

– Такие программы очень 
поддерживают начинающих 
предпринимателей в желании 
открыть бизнес, – поясняет 
Илья Чуркин. – Здорово то, 
что там не просто теория. 
Предприниматели расска-
зывают, как надо работать, 
делятся секретами в марке-
тинге, найме сотрудников. Это 
помогает избежать многих 
ошибок на начальном этапе. 
Илья, кажется, прошел все 

возможные образователь-
ные программы центра «Мой 
бизнес». Недавно окончил 
обучение по торговым зна-
кам, по авторскому праву, 
школу поставщиков. На сле-
дующий день после интер-
вью он приступил к освоению 
курса по ведению продаж на 
маркетплейсах – в будущем 
братья планируют освоить 
эту торговую площадку. 

Алиса ТРОСТНИКОВА

«АЗБУКА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ» 

В ЦИФРАХ

Фото Алисы ТРОСТНИКОВОЙИлья и Иван Чуркины планируют развивать производство и дальше, в том числе благодаря поддержке центра «Мой бизнес».

СПРАВКА ВБ

Получить дополнительную инфор-
мацию о программе «Азбука предпри-
нимателя» и других актуальных обра-
зовательных курсах можно в центре 
«Мой бизнес» (ул. Мало-Тобольская, 
19), телефон 8-800-222-8322.

4 
года реализации

707 
выпускников

22 
образовательных
курса
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Ярослав МАХНАЧЁВ

Трактора и люди
Предприятие краевой столицы выпускает уникальную технику

В этом году барнауль-
ский завод «Алтайлесмаш» 
приступает к серьезному 
расширению производства. 
Строительство новых завод-
ских помещений поможет 
увеличить объем выпускае-
мой продукции почти в два 
раза. Это стало возможным 
в том числе и благодаря 
внимательному отноше-
нию к условиям, в которых 
трудится коллектив. 

По всей стране
На открытой площадке за-

вода «Алтайлесмаш» стоит 
несколько единиц техники, 
по которой можно увидеть 
всю эволюцию продукции 
предприятия. В одном углу 
трелевочный трактор, с кото-
рого все и начиналось, – по-
грузочный щит, одноместная 
кабина, все просто и скромно. 
В другом – флагман завод-
ской линейки – многоцелевой 
трактор «Барнаулец». 

– Мы адаптировали треле-
вочное шасси для сельского 
хозяйства, теперь это полно-
ценный пятый тяговый класс, – 
рассказывает заместитель 
директора «Алтайлесмаш» 
Самир Сулейманов. – Гусе-
ничный ход позволяет начи-
нать работу ранней весной, 
удельное давление на грунт 
меньше, чем у колесной тех-
ники, расход топлива тоже 
снижен. 200 лошадиных сил 
хватает, чтобы таскать восемь 
плугов от «Кировца». 
За несколько лет на заводе 

выпустили полсотни таких 
«Барнаульцев», которые сей-
час работают в полях по всей 
России. 
А начиналась история за-

вода в 2005 году с небольшого 
предприятия по ремонту гусе-
ничной техники. Постепенно 
начали пробовать производить 
что-то свое, дойдя в итоге до 
нынешнего уровня, – объем 
производства 30 единиц техни-
ки в месяц, контракты с дочер-
ними компаниями «Газпрома» 
и большие планы на будущее. 

Современно 
и функционально

Показывая помещения в 
промзоне на пр. Космонавтов, 
Самир Сулейманов вспомина-
ет, что еще в 2020 году здесь 
было голое поле и дорога. 
Сейчас же о происходящем 
в цехах сами заводчане го-
ворят так: «Заезжает металл, 
выезжает трактор». 

– Благодаря широкому 
парку импортных и отече-
ственных станков мы на 80 
процентов обеспечиваем себя 
комплектующими, – говорит 
Самир Сулейманов. – Это 
позволяет пробовать новое, 
разрабатывать новые образ-
цы техники. У нас нет только 
своего литья и двигателей. 

Начинал «Алтайлесмаш» 
с производства лесозагото-
вительной техники. Сейчас в 
линейке спецмашины для не-
фтегазовой отрасли, дорожно-
строительных работ, буровые 
установки и многое другое. 

Одна из таких новинок сей-
час находится в сборочном 
цехе – трактор с гидростатиче-
ской трансмиссией. Над ним 
«Алтайлесмаш» после ухода 
западных партнеров работает 
совместно с уральским челя-
бинским заводом «ДСТ-Урал», 
который в данном проекте 
является импортозамести-
телем – поставляет те детали 
трансмиссии, которые раньше 
бы покупали за рубежом. 

– Гидростатическая транс-
миссия – это как коробка-ав-
томат на автомобиле, – объ-
ясняет технический директор 
Андрей Хижин. – Современно, 
удобно, более функционально. 
Но при этом и требования к 
оператору, который будет им 
управлять, тоже повышаются. 
В сборочном цехе восемь 

рабочих постов, то есть здесь 
может идти работа одновре-
менно над восемью единица-
ми техники. Одни собирают, 
другие готовят к гарантийно-
му ремонту, еще по контракту 
с одним из дочерних предпри-
ятий «Газпрома» здесь готовят 
к кампремонту спецмашины, 
которые «Алтайлесмаш» про-
извел для газовиков и нефтя-
ников 10 и больше лет назад.

– В основном мы рабо-
таем по контрактам, по за-
казу, но у нас есть и торго-
во-выставочная площадка, 

на данный момент здесь 
находится около 20 машин, 
которые можно приобрести, – 
уточняет Андрей Хижин. 

Обошьют всех
Меньше всего на таком 

предприятии ожидаешь уви-
деть швейный цех. Запусти-
ли его в январе 2023 года с 
первоначальной задачей – 
обеспечить спецодеждой 
своего производства своих 
же сотрудников. Прежняя со 
стороны не устраивала по 
соотношению цена-качество.  

– Швейное производство 
на «Алтайлесмаше» – своего 
рода эксперимент, – рассказы-
вает начальник цеха и глав-
ный конструктор Надежда 
Мигун. – У нас современные 
швейные машины, закройный 
стол, но сотрудников пока 
немного, восемь человек, – от-
рабатываем модельный ряд, 
чтобы было что предложить 
для сторонних заказчиков. За 
три месяца мы разработали 
девять моделей. 
Гордость цеха – новый сва-

рочный костюм из арамидной 
ткани, удобный, практичный, а 
главное – безопасный, легкий 
и при этом не прогорающий. 
Сейчас он проходит последние 
испытания. Ну а костюмом 
«Горка» заинтересовались 
строители, которые строят но-
вые цеха для «Алтайлесмаша». 

По сути, это будет еще один 
завод на новой площадке, 
вдвое больший по площадям 
и объемам, чем нынешний. 
В этом году должно начать-
ся строительство складских 

помещений, а все работы 
должны завершиться через 
три года, если все пойдет по 
плану. После этого штат вы-
растет с почти 150 до 300 че-
ловек, а объем выпуска увели-
чится до 50 единиц в месяц. 
Предполагаемые вложения – 
1,5 млрд рублей, сейчас руко-
водство прорабатывает вари-
анты получения поддержки 
от Фонда развития предпри-
нимательства. 

– Мы уже пользуемся ме-
рами поддержки по субси-
дированию сертификации 
продукции, это позволяет 
возмещать затраты на закуп-
ку оборудования, – говорит 
Самир Сулейманов. 

Нужны люди
Апрель в Алтайском крае 

традиционно является месяч-
ником безопасности труда. 
Успешное развитие любого 
предприятия невозможно 
без внимательного отноше-
ния к коллективу и создания 
комфортных условий для ра-
боты. «Алтайлесмаш» в этом 
убедился на своем примере. 
Например, после участия в 
программе бережливого про-
изводства здесь изменили 
конфигурацию полов, сделав 
их на одном уровне. Вроде 
бы мелочь, но это позволило 
улучшить логистику, уйти от 
использования погрузчиков в 
помещении к электроштабе-
лерам и электротележкам, что 
ускорило производственный 
процесс и, что немаловажно, 
минимизировало риск полу-
чить травму. 

Всего же на предприятии 
за прошлый год вложено бо-
лее двух миллионов рублей 
в обеспечение безопасности 
труда – сюда входят и ежеквар-
тальный лабораторный анализ 
уровня шума, освещенности и 
загазованности рабочих мест, 
медосмотры сотрудников и 
многое другое. Ну а пред-
ставители самых «вредных» 
профессий, электрогазосвар-
щики здесь в прямом смысле 
слова получают молоко – по 
пол-литра за смену. 

– Новые кадры, особенно 
с учетом перспектив расши-
рения, нам очень нужны, – 
утверждает Самир Сулейма-
нов. – У нас развито шеф-на-
ставничество, готовы брать 
людей без опыта, самое глав-
ное – желание работать. А мы 
научим и станками пользо-
ваться, и трактор собирать.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Надежда КАПУРА, начальник 
управления Алтайского края по 
труду и занятости населения: 

– На уровне правительства Алтайского 
края вопросам охраны труда уделяется 
первостепенное внимание. В прошлом 
году показатели производственного 
травматизма снизились почти в два 
раза, это говорит о системном подходе 
наших предприятий в выстраивании 
грамотных логистических процессов, ос-
нащении современным оборудованием, 
профилактики техники безопасности и 
других трудоохранных мероприятиях.

Фото Ярослава МАХНАЧЁВАНовый трактор с гидростатической трансмиссией готовят к испытаниям.
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Фото из архива семьи ГОРБУНОВЫХ
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ПОКОЛЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Восточный фронт
В августе Василию Михайловичу Горбунову исполнится 98 лет, а он до сих пор 
ежедневно ходит по стадиону в любую погоду

Родиной Василия Гор-
бунова стал Кузбасс, куда 
семья его деда переехала 
из Тульской губернии во 
времена Столыпинской 
реформы. Детство маль-
чика не было безоблач-
ным: отца раскулачили, 
сослали в Нарым, а в 1937 
году расстреляли как вра-
га народа. Старший брат 
Иван остался единствен-
ным кормильцем семьи, 
так что до войны Василий 
окончил только пять клас-
сов и пошел работать.

Семь лет с винтовкой
– Брата призвали на За-

падный фронт в 1941 году, 
а мне повестка в армию при-
шла в конце 1943-го, – рас-
сказывает ветеран Великой 
Отечественной войны. – До-
ехали мы до Благовещенска, 
новобранцев здесь обучали 
военной науке, я получил 
специальность стрелка . 
Жили в наспех выкопанных 
окопах, голодно было, поло-
женную мне махорку отда-
вал однополчанам. Победу 
ждали, но не сомневались, 
что домой не отпустят, по-
скольку мы должны были 
заменить фронтовиков на 
всех направлениях. В августе 
двинулись в Маньчжурию 
пешком. Местность вокруг 
непривычная, зарядили до-
жди, тайга и сопки кругом, 
за день могли пройти не 
больше 3-4 км. Через участок, 
где стоял мой 57-й пехотный 
полк, вперед круглосуточно 
проходили специально обу-
ченные штурмовые отряды. 
Мы шли в сторону Харбина, 
еще не зная, что стали ча-
стью огромной и скоротеч-
ной Харбино-Гиринской 
наступательной операции. 
Много позже после войны я 
читал про последний парад 
Белой гвардии в Харбине, 
который прошел 16 сентября 
1945 года. Тогда в одном 
строю вместе с советскими 
войсками торжественным 
маршем на параде победи-
телей шли в своей прежней 
форме и при своих прежних 
наградах ветераны белогвар-
дейского движения. А мы, 
минуя Харбин, двигались 
уже в сторону Порт-Артура, 
откуда кораблями поплыли 
на мыс Крильон – самую юж-
ную точку острова Сахалин.
Одновременно с боями в 

Маньчжурии началась Юж-
но-Сахалинская операция, в 
результате которой южная 
часть острова, отторгнутая 
Японией после Русско-япон-
ской войны 1904-1905 годов, 
была возвращена России.

– Мне как выдали вин-

товку Мосина, так я с ней и 
прибыл на Сахалин, – про-
должает Василий Горбунов. –
Основные бои уже закон-
чились, но много самураев 
разбежалось по окрестно-
стям, стычки при прочесы-
вании местности происхо-
дили довольно часто, но 
без больших потерь с нашей 
стороны. Японцы чаще пыта-
лись убежать, лишь преду-
предительные выстрелы их 
останавливали. Года два еще 

мы спали вполглаза, не за-
мечая ни красоты природы 
вокруг, ни того, как много 
японских семей проживало 
в этой части острова. Лишь 
в 1948 году нас распустили 
из казарм, я разместился в 
доме, где жил старик-япо-
нец с женщинами и детьми. 
Зная, что я хороший стрелок, 
начальство периодически от-
пускало на охоту. Что не шло 
в общий котел, отдавал этим 
бедолагам, бедно они жили, 

кормились только тем, что 
дает море. К концу 1940-х
все такие семьи вывезли 
пароходами в Японию.

Горный мастер
– Демобилизовался я 

только в 1950 году, брат ска-
зал, что нужно обязательно 
учиться, - вспоминает Ва-
силий Горбунов. – Ивана я 
ослушаться не мог, он всю 
войну прошел, в танке горел, 
грудь в орденах и медалях. 

По сравнению с ним я, вроде 
как, и не воевал вовсе, хотя 
семь лет тоже не сыр с мас-
лом ел. В вечерней школе 
окончил семилетку, потом 
поступил в горный техникум 
на специальность «горный 
мастер». 42 года отработал 
на шахте «Полысаевская». 
Раньше больше 40 лет на 
шахте работать не разреша-
ли, а мне вот повезло.
Горбунов женился в 1953 

году, в семье родились трое 
детей – сыновья Александр 
и Михаил, дочь Нина. В 2004 
году, после смерти супруги, 
Василий Михайлович пере-
ехал жить к дочери в поселок 
Южный. От встреч с моло-
дежью, как и в молодости, 
интеллигентно отказывался, 
не считая свой ратный труд 
героическим.

– Папа – удивительный 
человек, – отмечает дочь 
Нина Васильевна. – Очень 
спокойный, голос никогда на 
нас не повышал. Когда узнал, 
что отца реабилитировали, 
вздохнул с облегчением. 
Злобы ни на кого не затаил, 
относился к родине с огром-
ной сыновней любовью и 
нас такими вырастил. Три 
года назад он еще бегал на 
лыжах по 10 км ежедневно 
и нас заставлял заниматься 
спортом, потом перешел на 
скандинавскую ходьбу, и все 
соседи уже привыкли видеть 
его по утрам, идущего на 
стадион с палочками.
День Победы для этой 

семьи – святой праздник. По 
традиции родные и близкие 
собираются за праздничным 
столом, смотрят трансляцию 
парада на Красной площади.

– Обязательно и 100 грам-
мов нужно выпить, как без 
этого, – улыбается ветеран.

 

Автор благодарит за по-
мощь в подготовке статьи ко-
митет ветеранов Централь-
ного района Общероссийской 
общественной организации 
«Российский союз ветеранов».

У Василия 
Михайловича 
Горбунова семь 
внуков и девять 
правнуков. Одна
из них, Александра, 
родилась 9 мая,
в День Победы.

После войны Василий Горбунов более 40 лет работал в шахте.
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В Барнауле прошел III 
съезд социальных работ-
ников Сибири, в котором 
приняли участие более 360 
специалистов социальной 
сферы из 20 регионов стра-
ны. Одна из интерактивных 
площадок была организо-
вана на базе Комплексного 
центра социального обслу-
живания населения города 
Барнаула. Ее посвятили ра-
боте с гражданами старшего 
возраста по реализации фе-
дерального проекта «Стар-
шее поколение» в рамках 
нацпроекта «Демография».

Помогая нуждающимся
Комплексный центр соци-

ального обслуживания населе-
ния города Барнаула стал одной 
из 12 интерактивных площадок 
съезда, посвященных самым 
актуальным темам социаль-
ной сферы. Здесь действовала 
площадка «Старший возраст –
десерт жизни», в рамках кото-
рой демонстрировалась рабо-
та «серебряных» волонтеров с 
пожилыми людьми по самым 
разным направлениям.

– Главная задача таких пло-
щадок – поделиться успешны-
ми инновационными практика-
ми, которые участники съезда 
из других регионов могли бы 
взять на вооружение, – расска-
зала директор Комплексного 
центра социального обслужи-
вания населения города Барна-
ула Елена Рыбальченко. – Мы 
решили продемонстрировать 
опыт, накопленный в области 
«серебряного» волонтерства, 
благодаря которому люди 
старшего поколения имеют 
возможность найти себя после 
выхода на пенсию, продолжая 
вести активный образ жизни и 
помогая нуждающимся. 
Алтайский региональный 

центр «серебряного» добро-
вольчества образован пять лет 
назад. Его участники – нерав-
нодушные люди старше 50 лет, 
готовые браться за любую ра-
боту. Даже ту, которая требует 
больших эмоциональных и 
физических затрат. Согласи-
тесь, далеко не просто, будучи 
клоуном-волонтером, смешить 
детей с паллиативным диа-
гнозом или помогать людям, 
неспособным обслужить самих 
себя. 

– Региональный центр 
входит в число первых 15 
официально открытых в Рос-
сии, – рассказала в рамках 
пленарной части руководи-
тель Алтайского   региональ-
ного центра «серебряного» 
добровольчества Ольга Сте-
панова. – Главная его цель –
объединить всех взрослых 
волонтеров Алтайского края, 
создать разветвленную сеть 

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

«Серебряный» подход 
Опыт, обретенный в рамках съезда соцработников Сибири, будет реализован
в масштабах страны

волонтерских отрядов в реги-
оне. Сегодня в проекте числит-
ся более 130 отрядов со всего 
края, а это свыше двух тысяч 
человек. В итоге «серебряные» 
помощники есть практически 
в каждом районе, а их средний 
возраст составляет 69 лет.

Обучение и адаптация
Так, в рамках съезда в 

Комплексном центре про-
вели экскурсию, в ходе кото-
рой представителей разных 
регионов страны знакомили 

с мастер-классами, проходя-
щими с участием «серебря-
ных» волонтеров. К примеру, 
на мастер-классе «Бабушкины 
блины» волонтер Тамара Зя-
мина продемонстрировала, 
как оказывается помощь в 
социально-бытовой и комму-
никативной адаптации детям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Речь идет о 
совместной деятельности детей 
и взрослых, когда в специально 
оборудованном жилом модуле 
«Кухня» пекутся блины, серви-
руется стол, а потом происхо-
дит совместное чаепитие.
Параллельно в компью-

терном классе проходил ма-
стер-класс, где «серебряные» 
волонтеры имели возможность 
освоить развивающую игру-ло-
то «Путешествие по городам и 
селам России». Благодаря этой 
познавательной игре разви-
вается память, наблюдатель-
ность, улучшаются навыки 
пользования компьютером, 
кроме того, появляется возмож-
ность увеличить сложившийся 
круг общения. 
Цель еще одного ма-

стер-класса «Школа ухода» – 
объяснить особенности ухода 
за людьми с дефицитом обслу-
живания, обучить правилам 
использования технических и 
вспомогательных средств реа-
билитации. Как прокомменти-
ровала заместитель директора 
Комплексного центра Лариса 
Панфилова, здесь представлен 
большой ассортимент средств 
технической реабилитации, 

в числе которых коляски, хо-
дунки, противопролежневые 
матрасы, посуда для ухода за 
лежачими больными, ванноч-
ки для мытья головы. 

– «Школа ухода» - комплекс 
мероприятий, направленных 
на информирование, кон-
сультирование, обучение и 
психологическую поддержку 
лиц, осуществляющих уход за 
людьми, которые не способны 
обслужить себя самостоятель-
но, – поясняет Лариса Альбер-
товна. – В стенах Комплексного 
центра «Школа ухода» действу-
ет с августа 2021 года в рам-
ках системы долговременного 
ухода для граждан пожилого 
возраста и инвалидов. 

От администраторов
до общественников

На втором этаже Комплекс-
ного центра собрались дети –
подопечные учреждения.
С ними играет известный «се-
ребряный» волонтер Игорь 
Якуба – больничный клоун, 
который вместе с экспона-
тами собственного «Музея 
Счастья» выходит к детям.
В рамках мастер-класса «Сча-
стье в чемодане» он «работает» 
не только с детьми, но и их 
родителями, на которых трога-
тельная клоунада тоже имеет 
терапевтическое воздействие –
учит радоваться тому, что в 
обычной жизни не замечаешь. 
В следующем помещении 

действует рукодельная ма-
стерская, где люди старшего 
возраста мастерят, занимаются 

шитьем и вышивкой. В этот 
день участники мастерской 
изготовили из ткани и фоа-
мирана – искусственного ма-
териала, похожего на замшу, –
симпатичные игольницы в 
виде шляп. Говорят, что во вре-
мя таких занятий у пожилых 
людей успокаивается сердеч-
ный ритм, уходит напряжение 
в мышцах, приходит в равно-
весие нервная система. Ма-
стерицы стараются собираться 
здесь раз в неделю не только 
для того, чтобы изготовить 
что-нибудь красивое и полез-
ное, но и ради общения друг 
с другом. 
Удивительный заряд дает 

и мастер-класс по танцетера-
пии, который ведет волонтер 
Ольга Труфанова. Причем за 
время занятий здесь сложился 
свой танцевальный коллектив 
«Леди Лада», который сегод-
ня выступает на различных 
фестивалях и праздничных 
площадках города. 

– Проекты «серебряных» 
волонтеров не только дают 
людям знания и навыки, 
они способны улучшить мир 
вокруг, а также максималь-
но широко распространить 
идеи добровольчества, –
считает Елена Рыбальченко. –
Мероприятия, которые прохо-
дили в рамках съезда, интерес-
ны как для специалистов, так и 
для администраторов, а также 
для активных общественников. 

Третий съезд социальных 
работников Сибири прошел
в Барнауле 20 и 21 апреля.
В его работе приняли участие 
специалисты из регионов СФО и 
других территорий нашей страны,
в частности, из Мурманской 
области, Славяносербского района 
Луганской Народной Республики, 
Москвы. На открытии съезда с 
приветственным словом выступили 
первый заместитель Председателя 
Совета Федерации ФС РФ Андрей 
Турчак и губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко.

В рамках мастер-класса участницы рукодельной мастерской изготовили игольницы в виде дамских шляпок.
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

19,2 млн руб. 
из городского бюджета 
направят на укрепление 
материально-технической 
базы лагерей.

профильные отряды для под-
ростков.

– Готовятся к открытию и 
семь муниципальных загород-
ных лагерей – «Медвежонок», 
«Парус», «Спутник-2», «Маяк», 
«Дружных», «Соснячок», «Звезд-
ный», которые входят в состав 
центра «Каникулы», – отмечает 
Андрей Муль. – В них смогут 
отдохнуть 3600 подростков. 
Приемки лагерей к сезону стар-
туют 26 мая, а первая смена 
начнется 9 июня. Этим летом 
отдыхающих ждут новые про-
граммы, также будут органи-
зованы профильные смены: 
военно-спортивная, творческая, 
для дружин юных пожарных 
и инспекторов дорожного дви-
жения. К примеру, в «Маяке» 
впервые пройдет смена для 
кадетов из лицея № 52. Дети с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья смогут отдохнуть 
в «Дружных».
Стоимость путевки в любой 

из лагерей центра «Каникулы» 
составит 26 600 рублей. На лет-
нюю оздоровительную кампа-
нию предусмотрены средства 
из краевого и городского бюд-
жетов – 118,4 млн руб., в том 
числе на софинансирование 
стоимости путевки. Оплачи-
ваются путевки в загородные 
оздоровительные лагеря сразу 
с вычетом.
Из краевого бюджета на 

компенсации направлено 74,5 
млн руб. Софинансирование 
предусмотрено: родителям 
детей от 6,5 до 15 лет (вклю-

чительно), обучающихся в об-
разовательных организациях 
и выпускникам дошкольных 
образовательных организаций 
Алтайского края – 12 500 руб.; 
дополнительно сотрудникам 
краевых государственных уч-
реждений – 5000 руб. Много-
детным семьям, направив-
шим одновременно на отдых 
в загородные лагеря региона 
троих и более детей от 6,5 до 
15 лет – на первых двух – по 
12 500 руб., на третьего и каж-
дого следующего ребенка – 
25 000 руб.
Из городского бюджета на 

софинансирование путевок 
выделено 4,5 млн руб. Часть 
затрат компенсируют за пу-
тевки родителям, проживаю-
щим на территории Алтайского 
края и воспитывающим детей 
школьного возраста до 15 лет 
включительно, являющимся 
сотрудниками органов мест-
ного самоуправления и уч-
реждений муниципальной 
бюджетной сферы – 4200 руб.

Комфорт
 и безопасность

Сегодня все организации 
активно готовятся к предсто-
ящему сезону, уже заключе-
ны необходимые договоры. 
Обновлены педагогические 
программы, создан кадровый 
резерв. Все сотрудники перед 
началом работы пройдут мед-
осмотры и тестирование на 
коронавирус. Осуществлять 
охрану в ЗОЛ будет частное 

охранное предприятие, кото-
рое имеет весь необходимый 
пакет документов. Также за 
каждым лагерем закрепят 
медицинских работников.
На ремонтные работы и 

укрепление материально-тех-
нической базы лагерей из го-
родского бюджета направят 
более 19 млн руб.

– В частности, по поручению 
главы города Вячеслава Франка 
на сумму 10 млн руб. к началу 
сезона в лагерях обустроят 
девять санитарных комплексов 
с горячей и холодной водой 
и всем необходимым обору-
дованием, – добавил Андрей 
Генрихович. – Также средства 
направят на организацию 
питания в дневных лагерях, 
трудоустройство несовершен-
нолетних, профильные смены.
Сразу после схода снега в 

учреждениях начнут уборку 
территорий, обустройство про-
тивопожарных полос, возобно-
вят электроснабжение и т.д.
На территориях приш-

кольных и загородных лаге-
рей Барнаула с 12 по 20 мая 
проведут энтомологическую 
экспертизу и акарицидную 
обработку. Начальник отдела 
надзора за гигиеной детей и 
подростков и гигиеной пита-
ния управления Роспотреб-
надзора по Алтайскому краю 
Елена Боброва подчеркнула 
необходимость контроля каче-
ства этих работ, а также других 
правил – по своевременному 
вывозу мусора, поставке каче-

Совещание на эту тему 
провел в администрации го-
рода заместитель главы ад-
министрации по социальной 
политике Александр Артё-
мов. В нем приняли участие 
представители профильных 
комитетов и надзорных ор-
ганов, начальники загород-
ных лагерей и депутаты 
Барнаульской гордумы.

У дома или за город
Как сообщил Андрей Муль, 

председатель комитета по об-
разованию города Барнаула, с 
1 июня в краевой столице рас-
пахнут свои двери 86 лагерей 
дневного пребывания на базе 
образовательных организа-
ций. Они примут больше 21 
тысячи детей, для которых во 
время сезона предусмотрены 
не только развлечения, но и 
оздоровительные процедуры. 
Также в школах организуют 

Елена КОРНЕВА

Готовимся к лету
В Барнауле обсудили подготовку летней оздоровительной кампании детей

ственной продукции питания 
для отдыхающих, наличии 
необходимых медицинских 
справок у персонала.
Ключевым моментом при 

проведении подготовитель-
ных мероприятий является 
обеспечение безопасности 
детей, о чем доложила заме-
ститель начальника отдела 
участковых уполномоченных 
полиции и по делам несовер-
шеннолетних УМВД России 
по г. Барнаулу Владислава 
Тюпкина, о требованиях пра-
вил и норм пожарной безопас-
ности к организациям отдыха 
детей – старший инспектор 
территориального отдела 
надзорной деятельности и 
профилактической работы 
№ 1 управления надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы Главного 
управления МЧС России по 
Алтайскому краю Максим 
Поляков.
Александр Артёмов обра-

тил внимание присутству-
ющих руководителей на со-
блюдение всех норм и сроков 
подготовки учреждений к 
летнему периоду:

– К началу сезона лагеря 
должны быть готовы к при-
ему детей, условия пребы-
вания в них – отвечать всем 
необходимым требованиям. 
Важно ответственно подойти 
к вопросам подготовки, что-
бы летний отдых детей был 
действительно комфортным 
и безопасным.

Заявочная кампания на бронирование и приобретение путевок в оздоровительные лагеря Барнаула продолжается.

КСТАТИ

Александр Артёмов поручил рас-
смотреть возможность организации в 
лагерях и общественного контроля – 
аналогичного тому, что проводят в 
детских садах и школах депутаты го-
родской Думы, представители обще-
ственных организаций и родитель-
ской общественности на протяжении 
учебного года.
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Месяц май цветет и греет
В мае барнаульцы отпразднуют 

78-ю годовщину Победы, откроют 
дачный сезон (для некоторых он пе-
рейдет в активную стадию), побывают 
в музее под покровом ночи, а для 
более 3,7 тысячи старшеклассников 
прозвенит последний школьный 
звонок. 

  Календарь
Буквально через несколько дней нас 

ждет самый щедрый месяц года – он рас-
красит мир в яркие краски, одарит теплом 
и благоуханием цветущих яблонь, а также 
дополнительными выходными днями. 
Праздник Весны и Труда отмечается офи-
циально один день, 1 мая, но с учетом 
предшествующих субботы и воскресенья 
отдыхать будем три дня. 9 мая - День 
Победы: он выпадает на вторник. Однако 
из-за того, что на 8-е число был перенесен 
выходной с воскресенья, 8 января, то 
празднование растянется на 4 дня подряд.

Алиса ТРОСТНИКОВА

  Праздник месяца
Официальные праздничные мероприятия, посвященные 78-летию Победы, 

традиционно начнутся утром 9 мая с возложения цветов на Мемориале Славы. 
После этого запланировано торжественное прохождение войск Барнаульского 
гарнизона на площади Советов с участием парадных расчетов, знаменной группы 
и сводного гарнизонного оркестра. 
А вот традиционного шествия «Бессмертного полка» в этом году не будет. 

Об этом в своем телеграм-канале рассказал губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко, пояснив, что решение принято на федеральном уровне. Регионы сами 
выберут, какой формат проведения акции им подходит - онлайн или новые очные 
варианты. Всем желающим предлагают разместить фотографии своих родствен-
ников-ветеранов на сайте «Бессмертного полка», после чего их продемонстриру-
ют в рамках «виртуального шествия». Кроме того, можно разместить портреты 
героев в социальных сетях, на одежде, на стеклах автомобилей или окнах домов.  
Глава региона отметил, что празднование Дня Победы обязательно состоится.
В Барнауле также запланировано множество патриотических акций, как «Вахта 

памяти», «Синий платочек», «Фронтовая бригада». Творческие коллективы Бар-
наула проведут праздничные программы во дворах домов, где живут ветераны.

  Вперед в будущее 
20 мая Барнаул в 17-й раз присое-

динится к акции «Ночь музеев». В этом 
году акцию посвятили 78-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне, 
Международному дню музеев, Году 
педагога и наставника, Году десяти-
летия детства (до 2027 года).

25 мая для более 3,7 тысячи барна-
ульских старшеклассников прозвенит 
последний звонок. А с 26 мая для неко-
торых уже начнутся ЕГЭ по географии, 
литературе и химии. Пожелаем им ни 
пуха ни пера!

  Назад в прошлое
3 мая – 230 лет назад (1793 г.) в 

Барнауле произошло самое масштабное 
наводнение за трехвековую историю 
города. В ходе него прорвало плотину, 
разрушило дом губернатора, гауптвахту, 
дом горной экспедиции и правления.

24 мая – 50 лет назад (1973 г.) при-
казом министра образования РСФСР 
в Барнауле создан Алтайский гос-
университет. 

   Традиция 
месяца
1 мая впервые отметят 

присвоение Барнаулу звания 
«Город трудовой доблести» как 
признание самоотверженного 
подвига, совершенного горо-
жанами-тружениками тыла в 
годы Великой Отечественной 
войны. Памятные меропри-
ятия запланированы у стелы 
в Нагорном парке, а на набе-
режной выступят творческие 
коллективы краевой столицы.

   Официальные 
даты
3 мая – День кондитера, 5 мая – 

Международный день акушерки, День 
водолаза, 7 мая – День радио, 12 мая – 
Всемирный день медсестер, 15 мая – 
Международный день семей, 18 мая – 
Международный  день  музеев , 
20 мая – Всемирный день метрологии, 
21 мая – День полярника, День работ-
ников БТИ, День военного переводчика, 
24 мая – День славянской письменности 
и культуры, День кадровика, 25 мая – 
День филолога, Вознесение Господа 
Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, 
26 мая – День российского предприни-
мательства, 27 мая – Общероссийский 
день библиотек, 28 мая – День погра-
ничника, День химика. 

   Добрые поводы
14 мая – День фрилансера, 19 мая – 

День пионерии, 20 мая – Международный 
день пчел, 22 мая – Международный 
день биологического разнообразия, 
26 мая – День снежного барса на Алтае, 
27 мая – Международный день рассеян-
ного склероза, 28 мая – День брюнеток, 
31 мая – День отказа от курения, День 
блондинок.

   Погода в мае

Прохладная погода в мае прогнозиру-
ется на юге Сибири в целом, сообщила 
заведующая лабораторией Гидрометцен-
тра России Людмила Паршина. Также 
синоптики заявили, что в Алтайском крае 
в следующем месяце будет мало дождей.

   Нововведение месяца

Цифровые паспорта разрешат использовать с 1 мая. В мо-
бильном приложении «Госуслуги» в этом году появился новый 
сервис «Подтвержденное фото», который хранит в личном ак-
каунте пользователя его фотографию с загранпаспорта нового 
образца. Этот снимок можно продемонстрировать, например, 

при получении посылки, вместо демонстрации паспорта в 
бумажном виде, в магазине, где требуется подтвердить свой 
возраст, или на входе в офис. 
Чтобы получить электронный документ, необходимо 

наличие биометрического паспорта. Его фото загружается 
на «Госуслуги», далее генерируется QR-код, который можно 
предъявлять вместо обычного паспорта. Проверка подлин-
ности электронного документа осуществляется также через 
приложение «Госуслуги» – на его экране высветится лишь 
возраст и никакой другой лишней информации.
Сервис работает в экспериментальном режиме с февраля. 

До 1 мая в правительство России внесут проект указа, который 
позволит использовать цифровое удостоверение личности на 
смартфонах вместо паспорта в бытовых ситуациях. Инициа-
тиву поддержал Владимир Путин, порекомендовав внедрить 
ее как можно быстрее. Таким образом, с 1 мая процедура 
верификации личности смартфоном в России будет легали-
зована. Данная технология согласована с ФСБ и соответствует 
требованиям безопасности.
Как уточняют в Минцифры РФ, ситуаций, в которых можно 

будет показывать смартфон вместо паспорта, будет не так 
много, так что об отмене бумажного документа говорить рано.
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Цвета «Динамо» в Алтайском 
крае защищали и защищают 

Елена Шалина (лыжные 
гонки), Сергей Хорохордин 
(спортивная гимнастика), 

Наталья Шубенкова, Константин 
Свечкарь (легкая атлетика), 
Елена Устинова (бокс) и др.

спорта среди действующих 
сотрудников, по пяти видам – 
среди ветеранов правоохрани-
тельных и силовых структур 
Алтайского края. Кроме того, 
празднованию юбилея посвя-
щено более 20 соревнований 
различного уровня. Самые 
значимые из них: всероссий-
ские соревнования по дзюдо 
на призы Ивана Нифонтова, 
легкоатлетический пробег 
«Динамовская десятка», тра-
диционный турнир по ху-
дожественной гимнастике 
«Динамо – детям России», 
международный фестиваль 
единоборств «Детям плане-
ты – мир без наркотиков», 
зрелищные заезды на лод-
ках-драконах в рамках чем-
пионата Алтайского края, 
среди участников которых 
команды хоккейного клуба 
«Динамо-Алтай», футбольно-
го клуба «Динамо-Барнаул», 
сборная спортсменов-дина-
мовцев и сборная СМИ.

24-25 апреля на базе Бар-
наульского юридического 
института МВД России со-
стоялось награждение от-
личившихся спортсменов. 
А 28 апреля запланировано 
подписание соглашения о 
сотрудничестве в области фи-
зической культуры и спор-
та между Всероссийским 
физкультурно-спортивным 
обществом «Динамо» и пра-
вительством Алтайского края. 
Цикл предпраздничных ме-
роприятий завершится тор-
жественной церемонией в 
концертном зале «Сибирь». 
Но празднование 100-лет-
него юбилея не ограничит-
ся календарными рамками 
апреля. Мы подготовили 
длительную и насыщенную 
спортивную программу до 
конца 2023 года.

Забота о с мене
– Что из себя пред-
ставляет спортивное 
общество «Динамо» 
в Алтайском крае в 
наши дни?
– В Алтайскую краевую об-

щественную организацию 
общества «Динамо» входит 
более 17 тысяч спортсменов 
из 17 коллективов физиче-
ской культуры. В ежегодный 
календарный план «Динамо» 
включены соревнования по 
волейболу, зимнему служеб-
ному двоеборью, лыжными 
гонками, служебным биат-
лоном, мини-футболом, шах-
матами, рукопашным боем, 
гиревым спортом и многим 
другим видам. И каждому из 
них уделяется должное вни-
мание. Для нас важно поддер-
живать исконные динамов-
ские традиции, ведь с самого 
своего основания «Динамо» 
быстро развивалось и охва-
тывало огромное количество 
спортивных направлений. 

исконно динамовская тради-
ция. Как известно, отца-осно-
вателя спортивного общества 
и председателя «Динамо» 
Феликса Дзержинского вол-
новали многие социальные 
проблемы и в первую оче-
редь детская беспризорность. 
Не допустить перерастания 
этой проблемы в катастрофу 
удалось именно благодаря 
инициативам Дзержинского. 
И, конечно, внедрение спорта 
в жизнь детей было также в 
приоритете.
История детского спорта 

в «Динамо» берет свое нача-
ло в 1934 году, когда были 
созданы первые коллективы 
«Юный динамовец». Среди 
первых обладателей член-
ских билетов и нагрудных 
значков движения были 
спортсмены, получившие 
всемирную известность, де-
сятки заслуженных мастеров 
спорта, чемпионов Олим-

Авторство популярно-
го слогана «Динамо» – это 
сила в движении» принад-
лежит писателю Максиму 
Горькому, который влился 
в динамовские ряды в 1932 
году. И всю свою историю 
динамовцы оправдывают 
это: с годами результаты 
становятся только лучше. 
О том, как в крае будут 
праздновать вековой юби-
лей динамовского движе-
ния и что из себя представ-
ляет «Динамо» в наши дни, 
мы поговорили с начальни-
ком Управления ФСБ Рос-
сии по Алтайскому краю, 
председателем Алтайского 
краевого совета «Динамо» 
генерал-майором Романом 
Плотниковым.

За веком – судьбы
– Роман Павлович, чем 
«Динамо» отличается 
от других сообществ?
– Главное отличие «Дина-

мо» от других спортивных 
сообществ заключается в том, 
что оно создавалось для со-
трудников органов безопас-
ности и правопорядка, а в 
качестве приоритетной зада-
чи рассматривалось развитие 
служебно-прикладных видов 
спорта. И по сей день направ-
ленность и предназначение 
сообщества не меняется, ведь 
без закалки силы воли, вы-
носливости и стремления к 
спортивным достижениям, 
а также хорошей физической 
формы невозможны профес-
сиональные победы на пути 
обеспечения интересов и бе-
зопасности государства, об-
щества и каждого отдельного 
гражданина нашей страны.
За вековой историей «Ди-

намо» стоят судьбы огромно-
го количества спортсменов и 
тренеров. Жизнь «Динамо» – 
это не только славные побе-
ды на спортивных дистан-
циях, но и чудеса героизма 
на поле боя. На фронтах Ве-
ликой Отечественной войны 
представители спортивного 
общества в составе отдель-
ных мотострелковых бри-
гад особого назначения вели 
подрывную и диверсионную 
работу в тылу врага. И сегод-
ня в рядах различных войск 
спортсмены «Динамо» при-
нимают непосредственное 
участие в специальной во-
енной операции.

– Как будет отме-
чаться столетие «Ди-
намо» в Алтайском 
крае?
– В соответствии с тради-

циями «Динамо» у нас полу-
чилось воплотить в жизнь 
весьма насыщенную програм-
му празднования. Проведены 
две спартакиады: по 12 видам 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото УФСБ России по Алтайскому к

Сила в движении
28 апреля в Барнауле отпразднуют столетие спортивного общества «Динамо»

Роман Плотников на открытии соревнований по боксу, посвященных сотрудникам УФСБ России 
по Алтайскому краю, погибших в локальных конфликтах.

В свое время именно «Ди-
намо» стояло у истоков ста-
новления в нашей стране 
стрелкового спорта и самбо, 
возрождало отечественный 
бокс.

– Динамовцы поощря-
ются за высокие ре-
зультаты?

– Да, с 2013 года в Алтай-
ской краевой организации 
«Динамо» ежегодно проходит 
конкурс «Лучший спортсмен 
года АКОО ОГО ВФСО «Дина-
мо» по нескольким категори-
ям. Оцениваем результаты 
по олимпийским и неолим-
пийским видам спорта, по 
служебно-прикладным дис-
циплинам, а также отмечаем 
лучших юных спортсменов и 
ветеранов. С учетом того, что 
спортсмены представляют 
различные силовые струк-
туры, предусмотрены допол-
нительные ведомственные 
поощрения.

– Как «Динамо» уча-
ствует в развитии 
детского спорта в 
крае?
– Забота о молодом поко-

лении, вовлечение детей в 
занятия спортом и физиче-
ской культурой – это еще одна 
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пийских игр, мира, Европы 
и страны.
Сегодня около 400 юных 

спортсменов Алтайского края 
являются представителями 
возрожденного «Юного дина-
мовца». И кто знает, возмож-
но, через некоторое время мы 
услышим о воспитанниках 
коллектива не только на спор-
тивном поприще, но и как о 
заслуженных деятелях науки, 
искусства, военачальниках и 
представителях других про-
фессий.
Также не будем забы-

вать об алтайском филиале 
футбольной академии мо-
сковского «Динамо» имени 
Льва Яшина, кстати, одного 
из первых воспитанников 
«Юного динамовца» на заре 
становления движения. Уче-
ники академии уже демон-
стрируют высокий уровень 
мастерства.

Единая семья
– На Алтае немало ве-
теранов динамовского 
движения. Как работа-
ете с ними?
– Этому направлению мы 

придаем особое значение. Это 
как забота о родителе в семье – 
без него невозможна пре-
емственность поколений и 
передача традиций. Ежегодно 
проводится Спартакиада Ал-
тайской краевой обществен-
ной организации общества 
«Динамо» среди ветеранов 
правоохранительных и си-
ловых структур Алтайского 
края по пяти видам спорта. 
В прошлом году в ней приня-
ло участие более 300 спорт-
сменов из 13 коллективов 
физической культуры.
Помимо регионального 

уровня общество «Динамо» 
оказывает активную помощь 
ветеранам, участвующим в со-
ревнованиях всероссийского 
и международного масштаба.

Из последних наиболее вы-
дающихся достижений следу-
ет отметить представителя ГУ 
МЧС России по Алтайскому 
краю Ивана Лыжина, который 
стал трехкратным победите-
лем чемпионата России по 
зимнему и летнему биатлону 
среди ветеранов, обладателем 
Кубка России по итогам семи 
этапов. Кроме того, Иван за-
воевал серебряную медаль 
на чемпионате МЧС России 
в Красноярске.

Представители ГУ МВД 
России по Алтайскому краю 
Вячеслав Сергеев, Марина 
Зятькова и Роман Соколов 
стали победителями зональ-
ного первенства Сибирского 
федерального округа по лыж-
ным гонкам среди ветеранов. 
15 мая в Казани состоялся 
один из крупнейших лег-
коатлетических марафонов 
России – «Казанский мара-
фон – 2022». Представитель 
Барнаульского юридического 
института МВД России Ни-
колай Григоров занял пятое 
призовое место в абсолютной 
категории среди мужчин, а 
также стал победителем в 
своей возрастной. Важно: на 
старт вышло более 9000 че-
ловек, а финишировали чуть 
больше 1600 спортсменов. 
И представитель «Динамо» 
был среди лидеров.
В ноябре 2022 года в Элек-

тростали прошел чемпио-
нат России по спортивному 
контактному карате, в кото-
рых участвовало более 300 
спортсменов из 17 регионов 
нашей страны. Представитель 
ГУ МВД России по Алтай-
скому краю, мастер спорта 
международного класса 
Александр Суховерхов стал 
победителем в абсолютной 
весовой категории среди 
мужчин старше 40 лет. Кро-
ме того, Александр завоевал 
серебряную медаль на меж-
дународных соревнованиях в 
Орле по всестилевому карате 
среди ветеранов в абсолют-
ной весовой категории.

– Как выглядит ма-
териально-техниче-
ская база «Динамо» в 
регионе?
– На стадионах «Динамо» 

и «Трансмаш» проходят тре-
нировки и домашние игры 
футбольного клуба «Дина-
мо-Барнаул», молодежной 
команды «Динамо», филиала 
академии Льва Яшина. Один 
из самых известных объектов 
инфраструктуры «Динамо» – 
лыжная база на Змеиногор-
ском тракте. Тренировоч-
ный процесс организуется 
не только для сотрудников 
правоохранительных органов 
и членов общества «Динамо», 
заниматься спортом могут 
все желающие. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

СПРАВКА ВБ

К 100-летию спортобщества более 1500 членов Ал-
тайской краевой организации «Динамо» представлены 
к награждению от правительства Алтайского края, 
министерства спорта Алтайского края, Алтайского 
краевого Законодательного Собрания, администра-
ции Барнаула, Центрального совета «Динамо» и 
Алтайского краевого совета «Динамо».

Олеся МАТЮХИНА
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Проголосовать за понравившуюся 
территорию могут жители 
Барнаула, достигшие 14-летнего 
возраста с 15 апреля по 31 мая. 
Отдать свой голос можно 
на странице za.gorodsreda.ru 
посредством авторизации через 
портал «Госуслуги»; через виджет 
общественного голосования 
на официальном сайте Барнаула; 
с помощью волонтеров.

С 15 апреля барнаульские студенты, 
школьники, «серебряные» волонтеры и 
работающая молодежь участвуют в орга-
низации ежегодного всероссийского он-
лайн-голосования по выбору общественных 
территорий для благоустройства в 2024 году.

Ребята прошли специальное обучение в Ал-
тайском центре развития добровольчества. 
Благодаря тому, что проект «Волонтеры бла-
гоустройства» вошел в комплексную заявку 
от Алтайского края в программу «Регион для 
молодых» и получил федеральные средства, 
добровольцам выдали специальную экипировку, 
чтобы их можно было узнать.
В управлении молодежной политики и ре-

ализации программ общественного развития 
Алтайского края отмечают, что в организации 
голосования волонтеры участвуют уже три 
года. Только в 2022 году благодаря помощи 
волонтеров 28 тысяч человек приняли участие 
в онлайн-голосовании. В этом году всероссий-
ское онлайн-голосование началось 15 апреля 
и завершится 31 мая. Добровольцы будут ин-
формировать барнаульцев о проведении голо-
сования и помогать голосовать за выбранную 
территорию через специальное приложение.
По словам руководителя Алтайского центра 

развития добровольчества Александры Жари-
новой, волонтеров обучили не только работе с 
программным продуктом, благодаря которому 
можно помочь барнаульцам сделать выбор, 
но и организации массовых мероприятий по 
благоустройству.

– Сегодня барнаульские добровольцы еже-
дневно работают в торговых центрах «Огни», 
«Европа» и «Пионер», а также выходят в об-
разовательные организации города – школы, 
ссузы и вузы, – пояснила спикер. – После май-
ских праздников волонтеры будут работать на 
уличных площадках в местах, согласованных 
с администрацией города. Кроме того, они 
участвуют в субботниках и экологических 
акциях в своих учреждениях и микрорайонах.
Восьмиклассница Дарья Сычёва из школы 

№ 106 дежурила два дня подряд, сначала на 
продовольственной ярмарке на Народной 
площади, а потом в ТЦ «БУМ».

– Я прочитала в интернете о команде «Во-
лонтеры благоустройства» и решила стать ее 
частью, потому что хочу помогать государству 
продвигать такую замечательную идею, как 
выбор населением общественных территорий, - 

поделилась девушка. – Проголосовала сама, 
вся моя семья, друзья и одноклассники. Мы 
с ребятами, не стесняясь, сами подходили к 
барнаульцам. С нашей помощью проголосовали 
и даже задавали дополнительные вопросы, это 
приятно. Готова выходить на дежурство в любое 
время после уроков, мне нравится работать с 
людьми, общаться, знакомиться, да и лишняя 
запись в Книжке волонтера не помешает.
Почти за неделю более 19 тысяч горожан 

уже сделали свой выбор (по данным на вечер 
23 апреля). Больше всего голосов получили 
Сиреневый бульвар, парк имени В.И. Ленина, 
Демидовская площадь, зеленый сквер и сквер 
Победы в микрорайоне Новосиликатном.
Ученик 11-го класса школы № 113 им. Сергея 

Семёнова Данил Круговых ежедневно готовится 
к ЕГЭ, но находит время для дежурств в отряде 
«Волонтеры благоустройства».

– О добровольцах этого проекта мне рас-
сказала наставник Молодежного совета ТОС 
«Гущинский» Анна Кныш, и я ей за это очень 
благодарен. Получил крайне интересный опыт 
общения с людьми. Интересно смотреть со 
стороны на разные возрастные категории, и 
как результат – корректировать свое поведение 
при беседе. Считаю, для Барнаула нацпроект 
«Жилье и городская среда» - это настоящий 
подарок, поскольку средства на благоустройство 
общественных территорий выделяются из фе-
дерального бюджета с небольшим софинанси-
рованием местных бюджетов, – говорит Данил.

Спроси у волонтера 
Более 100 добровольцев помогают 
голосовать за общественные территории

Волонтеры ответят на все вопросы.
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Нельзя просто взять и сжечь су-
хую траву и ветки на своем огороде. 
Правилами противопожарного ре-
жима в РФ зафиксированы важные 
требования к этому процессу: все 
они направлены на безопасность, 
чтобы огонь не перекинулся на 
постройки и деревья. Чтобы не за-
путаться в этих правилах, сохраните 
себе нашу памятку.

Следующие правила касаются разве-
дения огня на индивидуальных земель-
ных участках населенных пунктов, а 
также на садовых или огородных участ-
ках. Они перечислены в Приложении 
№ 4 к Постановлению Правительства РФ 
№ 1479 от 16.09.2020 «Об утверждении 
Правил противопожарного режима в 
Российской Федерации». 
Для разведения открытого огня 

нужно вырыть яму не менее 30 см 
глубиной и не более 1 метра в диаметре. 
Вместо ямы подойдет ровная площадка 
с прочно установленной металлической 
емкостью (например, бочкой) объемом 
не более 1 кубометра.
Бочка удобнее ямы по нескольким 

причинам. Во-первых, для тушения огня 
в бочке достаточно металлического листа 
или крышки, а яму с тлеющим огнем 
нужно обязательно залить водой или 
засыпать землей, прежде чем перейти 
к другим дачным делам. Во-вторых, 
разводить огонь в бочке можно при ветре 
до 10 м/с, а в яме – лишь до 5 м/с, опять 
же в целях безопасности. В-третьих, 
металлическая емкость лучше подходит 

для небольших участков. Ведь котлован 
с костром должен находиться на удале-
нии не менее 15 метров от ближайших 
построек, не менее 100 м от хвойных де-
ревьев и не менее 30 м – от лиственных 
пород. При этом пространство вокруг 
ямы нужно предварительно очистить 
от сухой травы и листвы в радиусе 
10 метров. Между тем при сжигании 
мусора в бочке все эти расстояния со-
кращаются вдвое. 
Кроме того, территория вокруг ямы 

для разведения огня должна быть 
отделена противопожарной минерали-
зованной полосой шириной не менее 
40 см. При использовании бочки такая 
полоса не требуется. Важно, что емкость 
должна быть целой, без повреждений, 
через которые горящие угли могут 
выпасть наружу.

Забор постройкой не считается. А вот 
отдельно растущие деревья и группы 
деревьев защищаются противопожар-
ными правилами так же, как и лесные 
массивы.
Все время горения, вплоть до пре-

кращения тления, нужно контроли-
ровать нераспространение огня. При 
себе обязательно имейте первичные 
средства пожаротушения и телефон 
для вызова подразделения пожарной 
охраны.
При использовании открытого огня 

для приготовления пищи в специаль-
ных несгораемых емкостях (мангалах, 
жаровнях) на земельных участках на-
селенных пунктов, садовых или ого-
родных участках противопожарные 
расстояния также уменьшаются. До 
зданий, сооружений и иных построек 

должно быть не менее 5 м, а вокруг 
мангала очищен радиус в 2 м. Вблизи 
не должны находиться горючие мате-
риалы: средство для розжига лучше 
отодвинуть подальше.
В случаях массовых мероприятий 

по уничтожению сухой травянистой 
растительности, стерни, пожнивных 
остатков и иных отходов с использо-
ванием открытого огня допускается 
увеличивать диаметр очага горения 
до 3 метров. При этом минимально 
допустимый радиус зоны очистки 
территории вокруг очага горения уве-
личивается, а контролировать огонь 
должны не менее двух человек, обе-
спеченных первичными средствами 
пожаротушения и прошедших обучение 
мерам пожарной безопасности.
После использования открытого 

огня место очага горения должно быть 
засыпано землей, песком или зали-
то водой до полного прекращения 
тления.

ПРОФИЛАКТИКА

Как безопасно сжигать мусор и ставить мангал на дачном участке

Зажигаем по правилам
Светлана ЕРМОШИНА

Категорически запрещается 
разводить огонь под 
кронами хвойных деревьев, 
на торфяных почвах, а также 
при объявлении в регионе 
особого противопожарного 
режима.
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Руководитель Рослесхоза Иван 
Советников провел заседание фе-
дерального штаба по координации 
деятельности по тушению лесных 
пожаров. От Алтайского края в нем 
приняли участие министр природ-
ных ресурсов и экологии Андрей 
Стрелковский, начальник отдела 
охраны и защиты лесов управления 
лесами Сергей Лиясов и первый 
заместитель начальника Главного 
управления МЧС России по региону 
Алексей Жук.
Заседание прошло в режиме ви-

деоконференции. Речь шла о лесо-
пожарной обстановке на территории 
субъектов Российской Федерации, 
прохождении пожароопасного се-
зона и ландшафтных пожарах.
Ситуация с лесными пожарами 

находится на постоянном контроле 
министерства природных ресурсов 
и экологии Алтайского края.
Жителей региона просят быть 

бдительными и о любой угрозе 
лесного и ландшафтного пожара 
сообщать по телефонам: 01 – единая 
служба спасения (с мобильного – 
101, 112), (3852) 63-66-40 - реги-
ональная диспетчерская служба 
управления лесами минприроды 
Алтайского края, 8-800-100-94-00 – 
прямая линия лесной охраны (зво-
нок бесплатный).
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23 апреля жители и гости краевой 
столицы приняли участие во все-
российском турнире экологического 
квеста «Чистые игры».

Экоквесты проходят в Барнауле 
ежегодно с 2018 года и выглядят как 
настоящие спортивные чемпионаты: 
в духе честной борьбы и с награжде-
нием победителей призами и Кубком 
чистоты.
Территорию для проведения сорев-

нования выбирали по уровню загряз-
ненности: там, где раньше проходили 
«Чистые игры», уже намного чище. Да 
и на этой площадке нет старых свалок, 
хотя залежи мусора есть. Точнее, были –
до прихода участников квеста.
В этом году в Ленточном бору у 

остановки «Боровая» собрались около 
70 экоактивистов, которые разделились 
на 17 команд. Они не просто очищали 
территорию от мусора – они и иска-
ли необычные артефакты, и решали 
экологические загадки, и обязательно 
сортировали вторсырье, чтобы по ито-
гам игр можно было отправить все 
собранное на переработку. За полтора 
часа экологического состязания участ-
ники собрали 95 мешков ПЭТ-пластика, 
более 15 мешков металла, 103 мешка 
стекла, 460 килограммов покрышек, 
около 482 килограммов крупногабарит-
ного мусора и 135 мешков смешанных 
отходов. Мешок каждой категории 
отходов оценивается определенным 
числом баллов – поэтому для побе-

ды выгодно сдавать не смешанный 
мусор, а рассортированный. Чтобы 
показать наилучший результат, коман-
ды выбирают тактику, распределяют 
обязанности и действуют сообща. Есть 
те, кто приходит на экологическое 
соревнование целыми семьями, есть 
дружеские компании, есть коллективы 
коллег.

– Тех, кто давно дружит или живет 
под одной крышей, видно по взаи-
моотношениям в команде, – считает 
координатор экодвижения «Мусора.
Больше.Нет» в Барнауле Ольга Дал-
гатова. – Я думаю, это влияет на уро-
вень взаимопонимания: конечно, если 
люди долгое время живут вместе, они 
уже угадывают мысли друг друга, 
и совместная работа идет быстрее. 
А если люди недавно общаются, им 
может быть трудновато понять друг 
друга. Но такие соревнования как раз 
помогают сплотиться, действовать 
как одно целое.
В результате подсчетов баллов при-

зовые места распределились следую-
щим образом: команда «Тавела» заняла 
первое место, «Турбо» стала второй, 
бронзу заслужила команда «Смайлик». 
В номинации «Лучший артефакт» побе-
ду одержали «Золотые сыры Алтая» –
они нашли самый необычный вы-
брошенный в лесу предмет. Окурки, 
конфетти, осколки стекла собираются 
в бутылку и оцениваются отдельно – в 
номинации «Собиратор». За эту кропот-
ливую работу жюри наградило команду 
«Зеленые рукава», а за сбор крышечек 
в номинации «Помощник Енота» была 

отмечена «Кристалл 1». Еще одна но-
минация «Экоподвиг» назначается за 
мусор, добытый в тяжелых условиях: 
выкопанный, выловленный из воды и 
так далее. Победители этой номинации, 
команда «Уфимцевы», выдалбливали 
мусор изо льда.
Всего в ходе «Чистых игр» барнауль-

цы собрали более трех тонн мусора.
– Нас радует, что горожане стали 

приходить целыми семьями, даже с 
маленькими детьми, которым только 
пять лет, – говорит Ольга Далгатова. –
Да, маленький ребенок не сможет 
сильно вам помочь, но, находясь рядом, 
он начинает подсказывать, где лежит 
мусор, что-то сам поднимет. Он видит, 
как поступают родители, и понимает, 
что это правильно.
После уборки все участники смогли 

восстановить силы на пикнике, а для 
детей провели мастер-класс по росписи 
экосумки.

ПОДРОБНОСТИ

КСТАТИ

Мероприятие состоялось в рам-
ках реализации программы ВЭБ.РФ 
«5 шагов для городов». Организа-
торы игры: экодвижение «Мусора.
Больше.Нет» при поддержке отде-
ла по охране окружающей среды 
администрации города Барнаула.

Светлана ЕРМОШИНА
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Совсем не больно
Анестезиологи Алтайского кра-

евого онкодиспансера внедрили в 
широкую практику метод общей 
анестезии с использованием так 
называемой ларингеальной ма-
ски. Это специальная гибкая труб-
ка, прикрепленная к раздуваемой 
манжете, которая проводится в 
гортаноглотку и устанавливается 
поверх гортани, а не вводится 
глубоко в трахею, как при бо-
лее привычном интубационном 
наркозе.
Как отмечают в краевом онко-

диспансере, этот метод не новый, 
он был введен еще в начале 80-х 
годов прошлого века. Однако если 
за рубежом ларингеальная маска 
используется примерно при 70% 
операций, то в России этот метод 
не получил широкого распростра-
нения. А на Алтае – так уж истори-
чески сложилось – он используется 
в единичных случаях, например, 
когда возникают препятствия для 
интубации трахеи, обусловленные 
анатомическими особенностями 
пациента.
В отделении анестезиологии и 

реанимации № 2 начали использо-
вать методику при маммологических 
операциях. Опыт оказался успешным.

– Хирургический поток пациен-
тов с опухолями молочной железы 
у нас традиционно высокий. Если 
же во время операции необходимо 
выполнить срочный гистологиче-
ский анализ, то при интубацион-
ном наркозе из-за его технических 
особенностей операционный день 
существенно затягивается. Устано-
вить ларингеальную маску, равно 
как и «разбудить» пациента, намного 
проще и быстрее, при этом качество 
и глубина анестезии совершенно 
не страдают, – объяснил анестезио-
лог-реаниматолог отделения Юрий 
Шулаев.
Врач отметил, что во время ларин-

геального наркоза пациент дышит 
практически самостоятельно – ап-
парат лишь немного ему помогает. 
Кроме того, этот метод анестезии 
позволяет существенно снизить до-
зировку мышечных релаксантов: 
пациенты уже в операционной спо-
собны самостоятельно перебираться 
со стола на каталку.

– Мы выполнили уже более 200 
ларингеальных анестезий, без ос-
ложнений. И судя по отзывам самих 
пациентов, такой метод анестезии 
переносится ими гораздо легче и ком-
фортнее, – рассказал Юрий Шулаев.
С учетом положительного практи-

ческого опыта в краевом онкодиспан-
сере расширили размерную линейку 
ларингеальных масок. Сейчас в на-
личии есть устройства, обеспечи-
вающие надежную герметичность 
для пациентов с различной массой 
тела. Правда, при весе больного бо-
лее 100 килограммов этот вариант 
анестезии все же заменяют на более 
традиционный интубационный нар-
коз. И это, пожалуй, единственное 
противопоказание метода.
В ближайшее время в отделении 

анестезиологии и реанимации № 2 
планируют применять методику и 
при операциях онкоурологического 
профиля. В целом же ее возможно-
сти не ограничены – существует 
успешный опыт использования ла-
рингеальных масок при операциях 
на легких или технически сложных 
с точки зрения анестезии хирурги-
ческих манипуляциях в положении 
«на животе».

Екатерина ДОЦЕНКО.

Кубок чистоты
Экологический турнир с раздельным сбором мусора 
прошел в Барнауле

Фото с сайта barnaul.orgОчистка ленточного бора от мусора проходит в увлекательном игровом формате.
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Работа Дениса Кукарина – спасать людей от огня
С запахом дыма

Денис Кукарин – откры-
тый, улыбчивый и чуть 
стеснительный. Интерес-
ный собеседник и душа 
компании. Кажется, у него 
есть история на любой слу-
чай жизни, дай только по-
вод рассказать. А главное, 
он верный товарищ, что 
многократно доказывал в 
деле, – уже десять лет Де-
нис служит в пожарно-спа-
сательной части № 1.

Первые шаги
Впервые в большую крас-

ную машину – мечту любого 
мальчишки – Денис Кукарин 
сел ребенком, когда вместе с 
одноклассниками пришел в 
пожарно-спасательную часть 
на экскурсию. Во время сроч-
ной, а потом и контрактной 
службы в Военно-морском 
флоте уже по-взрослому 
прикоснулся к пожаротуше-
нию – состоял в так называе-
мой аварийной партии. По 
сути, был тем же спасателем, 
подготовленным к борьбе с 
затоплением, неисправностя-
ми техоснащения и огнем. 
Однако в выборе профессии 
на суше определяющим было 
не это.

– Мне нравилось носить 
форму, погоны, поэтому хо-
телось продолжать служить, – 
вспоминает Денис Кукарин. – 
Кто-то предложил попробо-
вать себя в МЧС. Я загорелся, 
пришел в отдел кадров. Ска-
зали: мест нет, жди. Ждал. 
Где-то через полгода пришло 
сообщение с приглашением. 
Так 1 мая и вышел на службу.
К настоящей работе при-

ступил после трехмесячного 
обучения в специализиро-
ванном центре. Первыми 
наставниками стали началь-
ник третьего караула Андрей 
Ежов и его помощник Юрий 
Хомяков, они научили Де-
ниса всем азам пожарного 
дела.

– Мой первый выезд был 
таким глупым, думаю, как у 
многих молодых, – от души 
смеется Денис Кукарин. – Вы-
звали на тушение транспорт-
ного средства. Подумал: где 
автомобиль, там бензин, а его 
в Центре учили тушить с по-
мощью ГПС-600, по-простому – 
генератор пены. Ну и полез 
на крышу нашей машины, где 
это оборудование закрепле-
но. Пока снимал его, парни 
все потушили. Так досадно 
было – вроде участвовал, что-
то делал, а по факту просто 
просидел на крыше.
Тогда новобранца потеря-

ли – только что был на глазах 
и вдруг нигде нет.

– Ты зачем так сделал? – 
совершенно беззлобно спра-
шивал Юрий Хомяков.

– Посчитал, так нужно. Нас 
учили.

– Ты не считай, а слушай 
командира, он все скажет.
Первый урок был усвоен.

С надеждой на товарища
Теперь Денис Кукарин сам 

руководит расчетом – около 
пяти лет является команди-
ром отделения пожарно-спа-
сательной части. И уже свой 
опыт передает молодым. Под 
его крылом их сегодня двое.

 – Когда ты только начина-
ешь, должен наблюдать. На 
первом своем выезде просто 
дыму понюхать, может, по-
дать что-то. Больше ничего, – 
учит огнеборец. – На серьез-
ные пожары сразу никого 
не направляем, все должно 
быть поэтапно. Надо смотреть 
на своих товарищей, расти 
постепенно. Сегодня у тебя 
один максимум, завтра дру-
гой, это нормально. Да и нам, 
опытным, бывает страшно – 
все случаи разные. 
Главное - с головой подхо-

дить к делу, даже в экстрен-
ных случаях не поддаваться 
панике, действовать быстро 
и без суеты.

– Когда горела ТЭЦ-3, у 
меня закончился воздух, ка-
ким-то чудом успел выско-
чить в зону, где можно было 
хоть как-то дышать, сидя на 
корточках. Вот тогда пере-
пугался, – признается Денис 
Кукарин. – Но я был не один – 

как всегда, с товарищами. Мы 
как семья. Знаем, что один 
другого все равно вытащит, из 
кожи вон вылезет, но в беде 
никогда не оставит. С этой 
надеждой друг на друга за-
ходим в огонь каждый раз.
Случалось, и Денис спасал 

коллег. Со стороны кажется, 
что просто делал свою работу, 
но, если бы не его профессио-
нализм, могло случиться 
всякое.

– Как-то горел гараж, – рас-
сказывает пожарный. – За-
шел туда не первым, ребята 
уже вовсю работали, и вдруг 
натыкаюсь на газовый бал-
лон. Аккуратно выношу его, 
ставлю в снег и иду обратно. 
Шаг делаю – еще один стоит. 
Снова выношу. Возвращаюсь – 
и снова баллон! Да как так-то? 
Оказалось, парни их стороной 
обошли, в дыму же вообще 
ничего не видно. Тем более 
сейчас, когда чаще горит не 
дерево, а пластик. Дым от него 
совсем другой – черный, едкий.

Денис Кукарин считает, что 
нулевая видимость – не самое 
проблематичное. Для него 
сложнее всего тушить огонь 
в стареньких пятиэтажках. 
Бетонные стены, накаляясь, 
превращают горящую ком-
нату в настоящую духовку. 
Когда вода попадает на них, 
тут же испаряется, обдавая 
спасателей паром высоченной 

температуры. Но и с этим 
специалисты умеют работать.

Потушил и забыл
В этом году весна на сторо-

не огнеборцев – только сошел 
последний снег, больших по-
жаров еще не было. Год назад 
все было по-другому.

– В середине апреля ездили 
на учения по ландшафтным 
пожарам, задачу выполнили, 
построились и увидели ды-
мок на горизонте, – расска-
зывает Денис Кукарин. – Нас 
на двух машинах отправили 
в разведку. Ехали километров 
20-30. А там огромные поля 
с сухой травой высотой по 

грудь. Ветер гуляет, гоняет 
огонь туда-обратно. Рядом 
дачный поселок. Горят два 
домика. Пока их тушим, заго-
раются еще три. И так дальше. 
Все в шахматном порядке. 
Воду экономим, как можем, 
у нас в машине всего восемь 
тонн. Вообще, это считается 
большим объемом, но там с 
ним делать было нечего.
По словам спасателя, один 

пожарный многофункцио-
нальный ствол расходует в 
секунду около четырех ли-
тров воды. На частный дом 
надо как минимум два МФС. 
Несложно вычислить, как 
быстро емкость будет опу-
стошена.

– Поселок был почти пол-
ностью заброшен, – продолжа-
ет Денис. – Зато через дорогу 
от него стояла хорошая жилая 
деревня. Как мы ее отбива-
ли! Целый день потратили, 
но справились. Хотя это был 
даже не наш район выезда.
Уж его-то командир отде-

ления знает, как свои пять 
пальцев. Ночью разбуди – 
расскажет, сколько на его тер-
ритории гидрантов и какие 
работают без перебоев. А вот 
сами пожары Денис Кукарин 
старается не запоминать. По-
тушили, обсудили с коллега-
ми, что делали правильно, 
а над чем надо поработать, 
и забыли.

Юлия НЕВОЛИНА

В воскресенье, 30 апреля, 
Денис Кукарин вместе 
с коллегами будет отмечать 
День пожарной охраны. 
Большой праздник, 
приуроченный к дате, в городе 
проведут 1 мая. Основные 
события пройдут на площади 
Свободы и набережной 
Барнаула.

Денис Кукарин считает, что в его профессии нет предела совершенству, поэтому не упускает возможности учиться новому. Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ
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Статья 143 УК РФ 
предусматривает до четырех 

лет лишения свободы в случае 
нарушений требований охраны 

труда, приведших к гибели 
человека.

кой таких ЧП занимается 
Государственная инспек-
ция труда в Алтайском 
крае, именно она проводит 
проверки. Следователи СК 
вступают в дело при уже 
случившемся ЧП – трав-
мировании работника. При 
этом, как говорит Валентина 
Александровна, в последнее 
время таких ситуаций в Бар-
науле становится меньше, по 
крайней мере, на крупных 
и серьезных предприятиях. 

– ЧП может случиться в 
любой организации или на 
предприятии, от этого никто 
не застрахован, – говорит сле-
дователь. – Но больше риска, 
конечно, на опасном произ-
водстве – на стройках, там, где 
сложное оборудование, станки 
и так далее. И там к охране и 
безопасности труда подходить 
стали ответственно, пони-
мают, что все это не просто 
для росписи в журнале, они 
отвечают за жизни людей. 

Но, увы, еще хватает кон-
тор, где весь штат состоит 
из директора, бухгалтера да 
пары рабочих. И вот здесь к 
безопасности «коллектива» 
подходят зачастую формаль-
но. В прошлом году следо-
ватели передали в суд дело 
о гибели сотрудника одного 
из небольших промпредпри-
ятий, который по поручению 
руководителя забрался на 
вагон-хоппер, чтобы начать 
перегрузку находившегося 
там цемента в подошедший 
цементовоз. Закончилось все 
трагично – мужчина залез в 
вагон, чтобы осыпать цемент 
с его стенок, но в итоге оказал-
ся под обвалившейся массой 
и задохнулся. 

– При расследовании ока-
залось, что за безопасностью 
на предприятии никто не сле-
дил, никаких инструктажей не 
было. В итоге руководителю 
предъявлено обвинение по 
ч. 2 ст. 143 УК РФ – «Наруше-
ние требований охраны труда, 
повлекшее по неосторожности 
смерть человека», – расска-
зывает Валентина Власова. 

Кто виноват?
Сложность расследования 

таких дел состоит в том, что 
обвиняемые зачастую не при-
знают своей вины, поэтому 
проводится значительный 
комплекс следственных дей-
ствий, в том числе допрашива-
ются свидетели, назначаются 

и анализируются результаты 
экспертиз. При этом обвинять, 
что во всех ЧП виноваты толь-
ко ответственные за безопас-
ный труд, тоже неправильно – 
нередко и сотрудники гре-
шат пренебрежением к мерам 
безопасности, не пользуясь 
средствами индивидуальной 
защиты, не проверяя правиль-
ность выполнения тех или 
иных операций. Кстати, если 
сотрудник трудился на пред-
приятии неофициально, то 
и в этом случае его работо-
дателям при возникновении 
ЧП уйти от ответственности 
не получится – доказать факт 
работы, как говорит Валентина 
Власова, несложно. 
В прошлом году следовате-

ли следственного отдела по 
Октябрьскому району завер-
шили расследование еще од-
ного происшествия – на одном 
из предприятий на рабочего 
упал бункер бетонораздатчи-
ка. Мужчина остался жив, но 
после переломов и ампута-
ции части пальцев оказался 
инвалидом. Расследование 
показало, что к вопросам ох-
раны труда здесь подходили 
достаточно формально. 

– Именно поэтому ответ-
ственные за безопасность пер-
сонала должны назначаться 
для галочки, они действитель-
но должны быть профессио-
налами, знать все тонкости 
производства, – резюмирует 
следователь. 

Любое ЧП на предпри-
ятии попадает в поле зре-
ния следственных органов. 
Подключаются следователи 
и тогда, когда сотрудники 
сталкиваются с задержка-
ми зарплат или другими 
махинациями со стороны 
работодателя. Заместитель 
руководителя следствен-
ного отдела по Октябрь-
скому району г. Барнаула 
следственного управления 
Следственного комитета РФ 
по Алтайскому краю под-
полковник юстиции Вален-
тина Власова рассказала, 
о чем должны помнить и 
работники, и работодатели, 
чтобы избежать негатив-
ных последствий. 

Ответственный подход
В середине марта на одном 

из промышленных предприя-
тий Барнаула произошло ЧП – 
при выполнении производ-
ственных операций загорелась 
одежда на 38-летнем рабочем. 
Как сообщает СУ СК по Алтай-
скому краю, с ожогами тела 
пострадавшего увезли в боль-
ницу, а следователи, проведя 
осмотр места происшествия и 
изъяв на месте событий образ-
цы горючего вещества, сейчас 
выясняют обстоятельства и 
причины произошедшего. 
Как рассказывает Вален-

тина Власова, профилакти-

Ярослав МАХНАЧЁВ
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Безопасный труд 
Как расследуют дела о травмах на производстве и невыплатах заработной платы

А деньги где?
Какие дела – о травматизме 

на производстве или о невы-
плате заработной платы – 
сложнее расследовать, сказать 
сложно. 

– Везде свои особенности, – 
считает Валентина Власо-
ва. – В «экономических» де-
лах сложные экспертизы, 
изучение документов, бух-
галтерские анализы. Чтобы 
возбудить уголовное дело, 
необходимо установить умы-
сел и корыстную заинтере-
сованность работодателя – 
проще говоря, то, что деньги 
у него были, но на зарплату 
они не пошли. Бывает, что 
руководители умышленно 
доводят предприятия до со-
стояния банкротства. Кстати, 
в случае проблем с зарплатой 
неофициальное трудоустрой-
ство сотрудника серьезно 
осложняет дело. Человек 
ни по каким документам 
не числится, установить, с 
какого периода есть задержка 
зарплаты и о каких суммах 
идет речь, сложнее. 
В одном из последних 

дел, над которым работали 
следователи Октябрьского 
района, руководитель ООО, 
работавшей в коммунальной 
сфере, задолжал своему сле-
сарю без малого 190 тысяч 
рублей. Завершилось дело 
примирением сторон после 
полного погашения долга 
работодателем. 
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В Алтайском краевом 
театре драмы состоялась 
финальная встреча в этом 
сезоне в рамках проекта 
«Реплики». На этот раз при-
глашенные эксперты пораз-
мышляли вместе со зрите-
лями на тему «Кино и театр: 
симбиоз и противостояние 
искусств». В беседе участво-
вали режиссер театра Дми-
трий Огородников, который 
работает над спектаклем 
«Дело Кречинского» – 
своей третьей постановкой 
на сцене Алтайской драмы, 
и кинорежиссер, продюсер, 
руководитель Молодежного 
центра кинематографистов 
Алтая Дмитрий Шарабарин.

Большая разница
В жизни Дмитрия Огород-

никова большую роль играет 
не только театр, но и кино. 
Увлекаться им он начал еще 
в старших классах школы. А 
потому, когда в Пермском 
государственном институте 
культуры набирал новый курс 
известный российский доку-
менталист Павел Печёнкин, 
Дмитрий решил пробовать-
ся туда, однако параллельно 
подал документы еще и на 
театральное отделение, куда в 
итоге и поступил. По оконча-
нии этого вуза решил продол-
жить обучение в питерском 

Российском государствен-
ном институте сценических 
искусств на кафедре кино и 
телевидения. Поучаствовав в 
самых разных телепроектах, 
а также в киносъемках, он все 
же стал работать в качестве 
приглашенного режиссера в 
театрах страны.
Дмитрий Шарабарин, буду-

чи юристом по образованию, 
после года работы в проку-
ратуре работал на радио, а в 
2001 году снял свой первый 
документальный фильм. За-
тем 15 лет занимался доку-
менталистикой, а в 2017 году 
вместе с единомышленни-
ками основал Молодежный 
центр кинематографистов 
Алтая, и в рамках этой струк-
туры не только снимает кино, 
но и занимается кинообразо-
ванием, продюсированием 
проектов.

– Но все же кино и театр – 
вовсе не параллельные явле-
ния, а, скорее, сообщающиеся 
сосуды, – рассуждает Дмитрий 
Шарабарин. – И хотя исполь-
зование киноязыка в театре 
только приветствуется, а в 
кинорежиссуре – не очень, 
все же один вид искусства 
постоянно что-то заимствует 
у другого и находится от этого 
то в минусе, то в плюсе.

Вымысел или реальность?
В театрах по законам 

кино создаются телевер-

сии спектаклей, активно 
используется принцип ви-
деопроекций, осуществля-
ются постановки на основе 
киносценариев (к примеру, 
не так давно режиссер Гали-
на Зальцман, известная по 
работе «Трильби» на сцене 
Алтайской драмы, поставила 
спектакль «Рассекая волны» 
на основе фильма Ларса фон 
Триера). Кино на начальном 
этапе вовсю использовало 
театральные приемы, а с 
появлением киноязыка стало 
сознательно применять их в 
качестве одного из средств 
выразительности.
Но все же, как считают 

эксперты, если в театре ве-
дущую роль играют эмоции, 
то в кино – действие, вызыва-
ющее эмоции, подобные тем, 
которые испытали зрители 
во время просмотра одного 
из первых фильмов братьев 
Люмьер «Прибытие поезда».

– И все же для кино наи-
более важна правда жизни, 
а значит, постепенно от «те-
атральщины» становящийся 
киноязык стал стремиться к 
абсолютной естественности, – 
считает Дмитрий Огородни-
ков. – В этой связи достаточно 
вспомнить одного из главных 
новаторов в истории кино 
Дзигу Вертова, который счи-
тал реальность интереснее 
вымысла, а значит, художе-
ственный неигровой фильм – 

увлекательнее любой игровой 
картины.
В этой связи одна из посто-

янных зрительниц – кандидат 
философских наук Татьяна 
Сердюк отметила, что в те-
атре мы готовы мириться 
с художественной условно-
стью (деревянной лошадью, 
картонным деревом), всем 
тем, что литературовед Вик-
тор Шкловский когда-то на-
звал «приемом остранения». 
В кино же мы это не прини-
маем, так как оно для нас – 
как некое подглядывание в 
замочную скважину, когда 
очень уж хочется узнать: как 
живут люди по ту сторону 
экрана.

Стремление к нулю
На протяжении всей веко-

вой истории кинематографа 
кино и театр то сходились, то 
расходились. В эпоху Дзиги 
Вертова кино стремилось к 
документальности, в 1930-
1950-х годах наступила мак-
симальная театрализация 
кинематографа, а в 1960-е он 
снова обратился к реализму, 
уйдя от него в 1980-е.

– Одним из самых пока-
зательных примеров такого 
колебания стал фильм Ларса 
фон Триера «Догвилль», – го-
ворит Дмитрий Шарабарин. – 
Если вспомнить, датский ре-
жиссер выступил одним из со-
авторов манифеста «Догма 95», 

призывавшего уйти от теа-
трализации, отказаться от 
монтажа и озвучки. Однако 
в «Догвилле», где простран-
ство максимально условно, 
Триер словно поставил крест 
на былых убеждениях. Это 
как с «Черным квадратом» 
Малевича, когда требуется все 
пересмотреть и начать с нуля.

Продолжая тему естествен-
ности в кинематографе, Дми-
трий Огородников напом-
нил, что к реалистичности 
стремился Станиславский, а 
затем и Олег Ефремов, при 
котором в «Современнике» 
одно время играли без грима. 
Сегодня постановки, где теа-
тральность стремится к нулю, 
создает режиссер, создатель 
такого явления как «театр 
post» Дмитрий Волкострелов.

– Если герой Волкострело-
ва ушел в душ, то на сцене он 
не появится минут пятнад-
цать – ровно столько времени, 
сколько обычно отводится на 
эту процедуру, – рассужда-
ет Дмитрий Огородников. – 
В кино эти паузы призван 
заполнять монтаж. И, надо 
сказать, в театральном мире 
тоже есть немало попыток 
придать динамики повество-
ванию. Известны драматур-
ги, которые в своих текстах 
активно применяют прин-
ципы монтажа, переключая 
внимание читателей с одного 
объекта на другой.

Наталья КАТРЕНКО

Чем полезны друг другу кино и театр и в чем они разительно не похожи
Сообщающиеся сосуды

Премьера 
спектакля Дмитрия 

Огородникова 
«Дело Кречинского» 

по пьесе Сухово-
Кобылина состоится 

6, 7 и 8 мая. 
Это третья постановка 

режиссера 
в Алтайской драме. 

В прошлом году 
он поставил в театре 

два спектакля: 
«Дни нашей жизни» 

и «Алиса 
в Зазеркалье».

Участники беседы: режиссер театра Дмитрий Огородников, куратор проекта «Реплики» Татьяна Тимофеева и режиссер кино Дмитрий Шарабарин.
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ДШИ № 4 является единственной школой в Барнауле, 
на сцене которой выставлены три рояля. Один из них 
рояль «Эстония», который хоть и датируется 1950 годом, 
но благодаря реставрации обрел вторую жизнь, 
второй – немецкой марки «Гротриан-Стейнвег», 
приобретенный к 50-летию школы, и третий – 
инструмент чешской фирмы «Петроф», который когда-
то украшал залы барнаульской галереи «Кармин», но 
после ее закрытия переехал в поселок Южный.

Наталья КАТРЕНКО

Детская школа искусств 
№ 4 является центром 
музыкального и художе-
ственного образования 
не только пос. Южного, 
но и всех близлежащих 
населенных пунктов – 
от Школы садоводов до 
Борзовой Заимки, от пос. 
Черницкого до с. Лебяжье, 
то есть охватывает самую 
обширную сельскую терри-
торию из всех барнаульских 
ДМШ, ДХШ и ДШИ. Как 
уверяют педагоги и вос-
питанники школы, здесь 
царит особая атмосфера, 
вдохновляющая на творче-
ство, позволяющая детям 
и взрослым чувствовать 
себя как дома. 

Тяга к музыке
Начиналась ДШИ № 4 как 

музыкальная школа. Причем 
инициаторами ее создания 
выступили жители строяще-
гося пос. Южного, которых 
поддержал директор завода 
«Ротор» Анатолий Чепурко. 
И уже в 1963 году было при-
нято решение открыть на 
территории активно разви-
вающегося поселка детскую 
музыкальную школу № 4. 

– Под руководством пер-
вого директора Нила Лукича 
Костко была проведена огром-
ная организационная работа, – 
рассказала директор ДШИ № 4 
Людмила Лейкам. – Для шко-
лы выделили первый этаж 
малосемейки, расположен-
ной на ул. Дзержинского, 27. 
Сначала здесь располагалось 
лишь несколько просторных 
классов, но со временем, когда 
число учеников стало стре-
мительно расти, пришлось 
сделать перепланировку, уве-
личив вместимость школы. 
Тяга к музыке была настолько 
велика, что кроме дневного 
было организовано и вечер-
нее отделение, где могли 
учиться не только дети, но 
и взрослые. Так постепенно в 
поселке стала формироваться 
культурная среда.
Изначально здесь велось 

обучение игре на фортепиа-
но, баяне и аккордеоне, чуть 
позже добавилась скрипка, 
виолончель, домра, духовые 
инструменты. 

– В школе я работаю с 1976 
года, – вспоминает Людмила 
Ивановна. – Пришла сюда 
молодым специалистом в 
качестве концертмейстера, 
затем преподавала теорети-
ческие дисциплины, форте-
пиано, являлась заведующей 
теоретического отделения. 
А в 1987 году, когда решил 
уйти на пенсию Василий 
Петрович Галошин, руково-
дивший школой на протя-
жении 18 лет, меня выбра-
ли директором на собрании 
коллектива .

Синтез искусств
В 1995 году при школе 

открылось художественное 
отделение, благодаря чему 
учреждение обрело новый 
статус и стало называться 
школой искусств. Несмотря 
на непростое время, адми-
нистрация города выдели-
ла школе помещение на ул. 
Куйбышева, 9, помогла его 
отремонтировать, сделать 
перепланировку, оборудовать 
классы. На открытии новых 
площадей присутствовал тог-
дашний мэр города Владимир 
Баварин.

– Мне всегда хотелось 
объединить в рамках школы 
разные виды искусств, чтобы 
дети понимали, что в мире 
прекрасного все взаимосвяза-
но, – делится директор ДШИ 
№ 4. – Постепенно в художе-
ственном отделении сфор-
мировался самый молодой 

коллектив. Кроме того, наше 
отделение славится един-
ственной в крае коллекцией 
лаковых миниатюр, создан-
ных учениками. В настоящее 
время дети создают театраль-
ную бутафорию – это направ-
ление развивает талантливый 
педагог, наша выпускница 
Дарья Вострикова, которая 
учит детей изготавливать 
маски, кукол. Каждая кукла 
индивидуальна и оригиналь-
на, многие оснащены специ-
альной системой управления, 
с помощью которой можно 
работать в кукольном театре.

Достойные подражания
Гордость школы – талант-

ливые ученики, сумевшие 
заявить о себе далеко за 
пределами города и края. 
В их числе скрипачка Татьяна 
Крячкова, которая начинала 
осваивать скрипку в классе 

Барнаульская школа искусств № 4 отметила свое 60-летие

педагога Ларисы Меньшико-
вой, а затем перешла в класс 
заслуженного работника 
культуры РФ Олега Абрина.

– Помню, как Таня прихо-
дила вместе с отцом на уроки 
к старшему брату и очень 
внимательно вслушивалась в 
музыку, – рассказывает Люд-
мила Лейкам. – Тогда мы и 
предложили ей не сидеть 
без дела, а выбрать инстру-
мент по душе и заниматься. 
В итоге она выбрала скрипку 
и довольно быстро добилась 
небывалых высот. Сегодня 
ее имя упоминается в учеб-
нике «Окружающий мир» 
за 4-й класс как пример че-
ловека, достойного подра-
жания, статья о ней есть в 
энциклопедии «Одаренные 
дети – будущее России».
Ярко заявил о себе и вио-

лончелист Илья Марченко 
(класс преподавателя Натальи 
Харченко), который сегод-
ня учится в Академическом 
музыкальном училище при 
Московской государственной 
консерватории. 
Школа гордится пиани-

стами Кристиной Мельник и 
Святославом Щербининым – 
учеником заслуженного ра-
ботника культуры РФ Мар-
гариты Климановой.

–Маргарита Гавриловна 
уже более пятнадцати лет 
заведует фортепианным от-
делением нашей школы, – го-
ворит Людмила Ивановна. – 
Благодаря ее инициативе 
юные пианисты нашей шко-

Людмила Лейкам на уроке музыкальной литературы.

Культурная среда

Фото предоставлено ДШИ № 4

лы регулярно выступают с 
симфоническим оркестром 
Краевой филармонии, уча-
ствуют в конкурсах. А уси-
лиями еще одного нашего 
педагога Ольги Дюжиной, 
в прошлом выпускницы 
нашей школы, а ныне пред-
седателя Алтайского регио-
нального отделения Союза 
композиторов России, дети 
имеют возможность озна-
комиться с творчеством не 
только классиков, но и совре-
менных композиторов. 
Как считает старейший 

педагог ДШИ № 4 Вера Ко-
валенко, в этой школе всегда 
царила особая атмосфера, дух 
творчества, который непри-
нужденно передавался от 
педагогов к детям. 

– Работаю здесь с сентя-
бря 1963 года, то есть прак-
тически с момента основа-
ния школы, – комментирует 
Вера Григорьевна. – Сюда 
пришли преподавать и моя 
дочь – Елена Ханович, и это, 
надо сказать, не единственная 
династия в ДШИ. К примеру, 
когда-то в школе преподавал 
баян талантливый педагог 
Иван Иванович Степанов, а 
его сын Сергей ныне рабо-
тает у нас настройщиком. 
Еще одна династия Корже-
вых, которую представляют 
пианистка Надежда Юрьев-
на и ее дочь, преподаватель 
теоретических дисциплин 
Анна Коржева. 
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Фото из архива Сергея АНДРУХОВА

Врач скорой Сергей Андрухов за 30 лет работы спас жизни сотням барнаульцев
Бригада, на вызов!

Сергей Андрухов не только ас в диагностике, но и отличный стратег - умеет разрешить в интересах больного любую сложную ситуацию.

Старшего врача скорой 
помощи Сергея Андрухова 
многие знают в лицо. Высо-
кий, худощавый, более двух 
десятков лет он в составе 
бригады скорой помощи 
приходил в квартиры барна-
ульцев и спасал: распозна-
вал коварный аппендицит, 
принимал роды, реаними-
ровал тяжелых пациентов. 
В последние годы Сергей 
Геннадьевич координирует 
все процессы от приема вы-
зова и передачи его бригаде 
до госпитализации пациен-
тов в больницы Барнаула. 

Передовая медицины
Линейная бригада скорой – 

это передовая медицины. При-
езжающий на вызов врач или 
фельдшер может столкнуться 
с самыми разными недуга-
ми и состояниями. Именно 
в такой выездной бригаде на 
подстанции «Урожайная» на 
Сулиме Сергей Андрухов про-
работал почти четверть века.

– Каждый случай по-своему 
уникален, хотя есть и общие 
проблемы. Весной в гололед 
учащаются падения. Летом, 
когда на проезжей части по-
является больше автомоби-
лей, велосипедов, возрастают 
скорости – чаще случаются 
дорожно-транспортные проис-
шествия. Осенью лидируют ки-
шечные инфекции, а зимой – 
насморк и высокая температу-
ра. Пациентов нам добавляют 

нет. И наоборот – вызвали 
из-за повышенной темпера-
туры, а  человеку необходимы 
реанимационные меропри-
ятия. Серьезность ситуации 
понимаешь, едва войдя в 
комнату. Был случай, когда 
после чистки снега мужчина 
пожаловался на боль в спине, 
боку и мизинце левой руки. 
Решил, что, наверное, хондроз. 
Пишем кардиограмму, а там 
инфаркт. Все эти случаи нам 
нужно разглядеть и помочь 
больному, – подчеркнул Сер-
гей Андрухов.

Наша жизнь – одно из двух
Каждому врачу или фельд-

шеру скорой рано или позд-
но приходится встречаться 
с невозможностью спасти и 
помочь.

– Помню своего первого 
умершего, хоть это и было три 
десятка лет назад. Мальчишка 
15 лет неудачно погулял в 
компании, что-то покурили. 
Утром все проснулись, а он 
нет. Долго не мог на вызове 
смириться с его смертью, та-
кой неестественной она была. 
Час делал пареньку массажи, 
искусственное дыхание, колол 
препараты, вызвал бригаду, 
хотя заведомо шансов не было. 
После этого были смерти, 
страшные дорожно-транс-
портные происшествия, но 
этот случай, первый в карьере 
врача скорой, в памяти до сих 
пор, вплоть до адреса, – вспо-
минает Сергей Геннадьевич.
Не раз ему приходилось 

«красные дни календаря» – 
употребление алкоголя при-
водит к травмированию и дру-
гим проблемам со здоровьем. 
Спустя неделю поста и голо-
дания поступают обращения 
от пациентов с кишечными 
проблемами, – рассказывает 
о сезонных тенденциях врач.
В теории симптомы болез-

ни точно указывают на тот или 
иной недуг. В жизни далеко 
не все так однозначно.

– Скорую вызывают люди 
всех возрастов, разного со-
циального положения. Даже 
обычная болезнь протекает 
у всех по-разному. Взять тот 
же аппендицит: на первом 
вызове он проявляет себя так, 
на другом – совершенно по-
иному: и болит в другом месте, 
и температуры нет. Сплошная 
необычность. Непредсказуемы 
последствия дорожно-транс-
портных происшествий, па-
дения с этажей. Банальная 
температура может быть 
вызвана тысячей причин, – 
отмечает Сергей Андрухов.
Врач скорой должен быть 

знающим, уметь быстро со-
риентироваться, найти при-
чину, попытаться ее убрать 
или стабилизировать состо-
яние больного для транс-
портировки в стационар, 
где бригада специалистов 
окажет помощь. 

– Причину вызова мы 
называем «повод». Бывает, 
получая страшный повод, при-
езжаешь на вызов и с порога 
понимаешь, что опасности 

В канун Дня работника скорой 
медицинской помощи Сергей 
Андрухов награжден Почетной 
грамотой Министерства 
здравоохранения РФ.

принимать роды. Было это 
и в карете скорой помощи, и 
в квартире и даже в вагоне 
электрички.

– Приезжаешь и видишь – 
женщина уже в родах. До боль-
ницы не довезем. Проще за-
кончить процесс дома, чем в 
тряске в машине. Начинаешь 
располагаться, готовиться, и 
рожаем. А близкие? Они, как 
правило, уже в кухне сидят, 
прикрыв с той стороны дверь, – 
с улыбкой рассказывает врач.
Все роды с участием Сергея 

Геннадьевича прошли хорошо. 
В том числе экстремальные, 
зимние, в вагоне прибывшей 
электрички.

– Пассажиры из транспорта 
вышли. Под рукой у меня была 
укладка для приема родов. Пря-
мо там в вагоне на обычной 
желтой деревянной скамей-
ке и помог женщине родить. 
Из электрички вышли уже с 
пополнением, - вспоминает 
Сергей Андрухов.

Стратегия работы
Сегодня Сергей Геннадье-

вич в большинстве своем зани-
мается стратегической работой. 

Он координирует действия 
службы скорой помощи.

– Моя задача совместно с 
диспетчерами определить в 
сложных случаях, какой бри-
гаде лучше передать вызов по 
каждому конкретному поводу. 
В любой момент может по-
требоваться консультация: по 
диагностике, по направлению 
транспортировки. В стационар 
больного нужно не просто при-
везти, а доставить его соглас-
но алгоритмам и приказам о 
маршрутизации. Важно, что 
эти симптомы говорят именно 
об этой патологии, и больной 
поступает туда, куда нужно. 
В этом моменте бывают раз-
ногласия, и как старший врач 
смены помогаю в этом вопросе. 
Главное, чтобы в итоге наших 
взаимодействий стало луч-
ше больному, – рассказывает 
эксперт.
В смену выходят на дежур-

ство сразу несколько старших 
врачей. Один координирует 
работу в Барнауле, другой – 
по краю, а третий работает на 
консультациях по телефону с 
населением.

– Важно, чтобы барнаульцы 
и жители края понимали, что 
по телефону старшему врачу 
скорой нужно звонить именно 
с важными вопросами по со-
стоянию здоровья, - отмечает 
эксперт. – Многие набирают 
нам, чтобы просто поговорить 
на отвлеченные темы. Пока 
звоните вы, до нас не может 
дозвониться тот, кому это дей-
ствительно нужно. 
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Традиционно в начале 
мая барнаульцы высажи-
вают в защищенный грунт 
овощную рассаду. О том, 
как правильно подготовить 
растения к пересадке, а те-
плицу – к сезону и можно 
ли полагаться на народные 
приметы, нам рассказыва-
ют барнаульские эксперты.

Случившаяся на этой не-
деле гроза напугала мно-
гих садоводов. По одной из 
примет, гроза, ударившая на 
голый лес, грозит неурожа-
ем. Листья на деревьях еще 
не успели распуститься, и  
барнаульцы после первого 
«громкого» дождя начали об-
мениваться в социальных се-
тях печальными прогнозами. 
Доктор биологических наук 
Виталий Рассыпнов с такой 
трактовкой не согласен.

– Грозы бояться – огород 
не сажать. Погодные явления 
традиционно спорят с огород-
ничеством. Погода в Сибири 
изменчива и непостоянна. Но 
и наука не стоит на месте, 
постоянно развивается. И 
мы, садоводы, владеем но-
выми технологиями и умело 
обходим многие проблемы.
К примеру, давно уже не ори-
ентируюсь на лунные кален-
дари с их благоприятными 
датами и сею рассаду ровно 
за два месяца до высадки в 
защищенный грунт. Чтобы 

избежать подмерзания, вы-
саживаю рассаду в теплицу, 
а внутри сооружения еще 
размещаю дополнительное 
укрытие – выставляю дуги 
и накрываю их нетканым по-
лотном, а сверху – полиэтиле-
ном. Такой термос помогает 
противостоять возможным 
заморозкам, – рассказывает 
Виталий Александрович. 

Кстати, последним советом 
эксперта лучше всего пользо-
ваться в том случае, если есть 
возможность ежедневно с 
наступлением жары снимать 
дополнительное укрытие, а 
при понижении температур 
вновь прятать под него рас-
тения. 

Нужен севооборот
– Одной из основных 

проблем при выращивании 
томатов, да и всех других 
овощей в теплице, являет-
ся накопление патогенной 
микрофлоры в почве. Спо-
ры вредоносных грибков и 
бактерий накапливаются в 
грунте, и это с каждым годом 
приводит к более ранним и 
сильным вспышкам заболе-
ваний растений в теплице. 
Как минимум культуры в 
теплице важно чередовать: 
один год выращивают тома-
ты, другой – огурцы, – от-
мечает Виталий Рассыпнов. 

 В идеале почвогрунт в 
теплице требует постоянной 
замены. Второй вариант – ор-
ганизовать ускоренный сево-

оборот, применив для этого 
быстрорастущие растения –
сидераты. Они являются 
естественными улучшите-
лями почвы. 

– Скошенная и затем за-
копанная в грунт зеленая 
масса обогатит его свежими 
органическими вещества-
ми и позволит развивать-
ся полезной микрофлоре.
В качестве сидератов исполь-
зуют обычно растения трех 
семейств – злаковые, бобовые 
и крестоцветные, – поясняет 
увлеченный садовод.
Семена горчицы можно 

посеять в теплице и сейчас. 
При выращивании томатов 
или огурцов можно сажать 
их, не скашивая горчицы, 
просто проделав лунку прямо 
посреди ковра горчичных 
растений. Если горчица вы-
растает выше 20 сантиме-
тров, то лучше все-таки ее 
скосить.
Бобовые растения – ли-

деры по обогащению почвы 
азотом, который они через 
свои клубеньки на корнях 
усваивают из воздуха, и тем 
самым делают азот доступ-
ным другим растениям.
В качестве сидератов исполь-
зуют люпин однолетний, 
вику, бобы, горох, фасоль. 
Последнюю, кстати, мож-
но посеять одновременно 
с овощными культурами. 
Низкорослая фасоль прекрас-
но уживется с томатами и 
обеспечит двойной урожай.

Закалка для томатов
Перед высадкой овощную 

рассаду закаливают в течение 
одной-двух недель.

– Растения приучают к 
прохладе, поэтапно увели-
чивая время нахождения 
под открытой форточкой 
или на неотапливаемом 
балконе. К моменту высад-
ки в грунт растения долж-
ны быть крепкими, не вы-
тянувшимися, с хорошо 
развитой корневой системой.
В идеале у томатов должно 
быть семь-десять листьев, –
рассказывает садовод со ста-
жем Тамара Грибанова.
Если не используют ни-

каких укрытий, то рассаду 
высаживают после того, как 
минует угроза заморозков.
В условиях Алтайского края 
это первая декада июня. Гу-
стоту посадки определяют 
выбранным сортом.

– Для слаборослых су-
пердетерминантных сортов 
и большинства штамбовых 
оптимальной является схема 
посадки 70х35 см. Для вы-
сокорослых – 70х50 см. При 
посадке в лунки добавляют 
по 7-10 г гранулированного 
суперфосфата. Рассаду выса-
живают в грязь, вертикально, 
на 5-10 см глубже, чем она 
росла в горшочках. Это будет 
способствовать дополнитель-
ному образованию корней, –
рекомендует эксперт.
Предпочтительнее для 

томатов рыхлые, суглини-

стые почвы с добавлением 
органических и минеральных 
удобрений. Перегной вносят 
из расчета четыре-пять ведер 
на 10 кв. м.

От перцев до баклажана
Правильно выращенная 

рассада перца должна иметь 
перед высадкой длину 17-20 
см и 8-10 листьев темно-зе-
леной окраски.

– Высаживают перчики в те 
же сроки, что и томат с бакла-
жанами. Схема размещения: 
50-60 см между рядами и 30 
см между растениями в ряду. 
Рассаду углубляют и заделы-
вают до первых настоящих 
листьев. Лунки мульчируют 
перегноем и в дальнейшем 
часто рыхлят, после каждого 
полива и дождя, – поясняет 
опытный садовод.
Правильно выращенная 

рассада баклажанов перед 
высадкой должна быть ко-
ренастой, высотой 16-18 см, 
иметь шесть-восемь хорошо 
развитых листьев. Лучшие 
предшественники культуры –
капуста, огурец, бобовые.

Высаживают в два-три ряда 
по схеме 40х30 см. На гребнях 
схема однострочная: 50-60 
см между рядами, 30-40 см 
между растениями. Рассаду 
высаживают в политые лунки, 
заглубляя до первого настоя-
щего листа, снова поливают и 
мульчируют. Корни должны 
быть хорошо обжаты землей.
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ФАЗЕНДА

Екатерина ДОЦЕНКО

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Переезд томатов
Подготавливаем рассаду к высадке в теплицу

Настоящим 
испытанием для 
комнатных томатов 
является яркое 
солнце – нежная 
листва может 
получить ожоги. 
Поэтому переносить 
их в теплицу 
целесообразнее
в пасмурный день.

За неделю до высадки в теплицу необходимо провести закаливание овощной рассады.



ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Слово «самогонщик» зву-
чит как-то грубо! Куда лучше 
«гонщик формулы С2Н5ОН».

Петя ударил молотком по 
пальцам трудовика и получил 
«пять». По крайней мере, ему 
так послышалось.

Утренние лужи – это слезы 
людей, которые не хотят идти 
на работу. 

Объявление на двери сель-
ского магазина: «Ушла на обед. 
Вернусь, когда наемся».

С годами совместной жизни 
признание в любви становится 
явкой с повинной.

Ищу спонсора для публи-
кации книги «Как я стал мил-
лионером».

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 56

КОНЦЕРТ

Дух песни
5 мая в 17.00 в Алтайской краевой библиотеке име-

ни В. Я. Шишкова представят программу «Надежды 
маленький оркестрик под управлением любви», по-
священную Дню Победы. 

«Все годы Великой Отечественной войны людей поддер-
живала песня – была в строю с солдатами, жила в сердцах 
тех, кто работал и ждал в тылу. Светлые песни о любви из 
довоенной жизни и фронтовые, сочиненные на передовой, 
придавали сил, вдохновляли и дарили ту самую, такую 
необходимую надежду – на мир, любовь, победу. 
После войны рождались новые песни, они исполнялись 

героями фильмов, звучали по радио, за праздничными 
столами в День Победы. Этот «Оркестрик» звучит и сегод-
ня, напоминая о несокрушимости духа, великом подвиге 
человека в борьбе за будущее своих потомков», – расска-
зывают организаторы.
Гостей ждут музыкальные композиции в исполнении 

студентов театрального отделения АГИК и команды Шко-
лы игры на гитаре: барда Павла Ладыгина и исполнителя 
Литературного театра библиотеки Александра Ульянова 
с учениками.
Вход для зрителей свободный.

0+

РАЗНОЕ
ПРОДАЮ
ЗЕМЛЯ. Перегной. Уголь. Дрова. Тел. 33-78-24.

УСЛУГИ
РЕМОНТ любых телевизоров. Тел.: 8-913-210-1891, 
60-18-91.
ОКАЖУ помощь в продаже-покупке кварти-
ры, дома и прочей недвижимости в Барнау-
ле, пригороде. Юридическое сопровождение. 
Тел. 8-903-957-3845.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

22 ДУМАЙ, ГОЛОВА! ПТ
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Реклама
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ОТДОХНЕМ

ТЕАТРЫВЫСТАВКИ

МУЗЕИ КИНОПРЕМЬЕРЫАрт-галерея «Бандероль»
(ул. Пролетарская, 139, тел. 22-61-02)
До 7 мая – выставка детских работ 

учеников школы творчества и рисова-
ния SKETCH time «Маркерная живо-
пись» (6+).

Выставочный зал музея «Город»
(пр. Ленина, 111, тел. 61-18-49)

4 мая в 16.00 – открытие выставки 
«Краски мая» (6+). В проекте прини-
мают участие художники Алтайского 
края, как члены Союза художников 
России, так и не являющиеся члена-
ми творческого союза. В экспозиции 
представлены произведения живописи, 
графики, скульптуры, декоративно-при-
кладного искусства, дизайна, плакаты, 
искусствоведческие труды, созданные 
за последние три года.
Выставка будет работать до 4 июня.

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До 14 мая - персональная выставка 

живописи Степана Двойноса, извест-
ного алтайского живописца-педагога, 
члена Союза художников СССР. Она 
посвящена его 100-летнему юбилею. 
С момента открытия Новоалтайского 
художественного училища Степан 
Кузьмич преподавал основные пред-
меты, творчески передавая свои знания 
будущим художникам и педагогам. 
В экспозиции представлено 60 жи-

вописных произведений в реалисти-
ческих традициях середины прошлого 
века - портрет, пейзаж, натюрморт. 
Многие работы демонстрируются впер-
вые. Особенно интересны и имеют 
историческое значение образы простого 
советского человека труда. 

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 25 мая – передвижная выставка 

ГХМАК «Цветы и птицы» (6+). Около 
40 произведений с урало-сибирской ро-
списью народного мастера Алтайского 
края Лилии Живовой - разнообразные 
предметы деревянной утвари. На то-
ченых шкатулках, бочонках, разде-
лочных досках художник изобразила 
традиционные мотивы и сюжетные 
композиции с цветочными гирляндами 
и букетами, с порхающими птицами и 
мифологическими животными.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-13)
До 21 мая - персональная выставка 

Пиргельди Широва «Тихая отрада» 
(6+). Экспозиция включает более 30 
живописных и графических работ в 
жанре пейзажа, натюрморта и портрета, 
большая часть из которых создана в 
2022 году на пленэре в Краснодарском 
крае и в Крыму. 
До 20 мая - выставка «Браво, ма-

эстро!» (6+), посвященная 85-летию 
дирижера, общественного деятеля, 
заслуженного деятеля искусств России 
Николая Корниенко. Выставка включает 
в себя документальные материалы из 
фонда музея и личного архива Николая 
Александровича.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 14 мая – выставка «Учитель 

должен быть артист, художник…» 
(6+), посвященная Году педагога и на-
ставника и представляющая произве-
дения графики, живописи, скульптуры 
из собрания музея и личных коллекций 
авторов трех поколений художников. 
В центре экспозиции - фигура алтай-
ского графика Николая Зайкова, его 
учителей А.Ф. Песоцкого и М.С. Омбыш-
Кузнецова, учеников и соратников.
До 14 мая - выставка Виктора Хво-

стенко «Здравствуйте, соседи!» (6+). 
Автор работает в станковой и книжной 
графике, любимая печатная техника – 
офорт. Основная тематика творчества – 
дети, иллюстрации к книгам. Работы 
отличают теплота, искренность чувств, 
светлый добрый юмор.

Краеведческий музей
(ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-49)
До 28 мая - выставочный проект 

«Кочевники. Покорители пространств 
и времен» (6+), подготовленный при 
поддержке регионального отделения 
Российского исторического общества. 
Помимо фондов АГКМ, в экспозицию 
вошли собрания Музея истории и куль-
туры народов Сибири и Дальнего Востока 
(г. Новосибирск), Музея археологии и 
этнографии Алтая АлтГУ, музея «Мир 
времени». Это уникальная возможность 
увидеть подлинные археологические 
артефакты, часть из которых экспони-
руются впервые.

Репертуар с 27 апреля по 3 мая
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.

«Яга и книга заклинаний» (Россия, 
мультфильм, 6+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика». 

«Возрожденные» (США, фантастика, 
18+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Волшебная флейта» (Германия, 
фэнтези, 12+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Синистер. Начало» (США, ужасы, 
16+) – «Огни», «Арена», «Галактика».

«Третий не лишний» (Великобри-
тания, Италия, комедия, 18+) – «Арена», 
«Галактика».

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)

29 апреля, суббота
«Человек-амфибия» (мюзикл, 12+) – 

17.00.
30 апреля, воскресенье
«Спящая красавица» (музыкальная 

сказка, 0+) – 11.00.
«Дубровский» (мюзикл-ревю, 12+) – 

17.00.
2 мая, вторник
Фестиваль «ШАГ». 
«Где я?» (контактный перформанс-

импровизация, 6+) – 11.00.
«Женитьба» (небольшая опера, 12+) – 

15.00.
«Сначала музыка, потом слова» (ко-

мическая опера, 12+) – 18.30.
3 мая, среда
Фестиваль «ШАГ».
«Балъ Господень» (спектакль-концерт, 

12+) – 15.00.
«Дон Жуан» (небольшая опера, 12+) – 

18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)

6-8 мая, суббота-понедельник
А. Сухово-Кобылин. «Дело Кречин-

ского» (комедия, 16+) – 17.30.
9 мая, вторник
А. Лиханов. «Непрощенная» (драма, 

16+) – 17.30.

Молодежный театр Алтая
(пр. Калинина, 2, тел. 50-35-03)

28 апреля, пятница
М. Малухина. «Ноябрьский зов» (экс-

тремальное ориентирование на местно-
сти внутренних миров землян разных 
возрастов, 12+) – 18.30.

30 апреля, воскресенье
А. Пушкин. «Сказка о царе Салтане» 

(сказка, 6+) – 12.00.
Д. Фо. «Свободная пара» (стендап-ко-

медия, 18+) – 17.00.
17-18 мая, среда-четверг
Ф. Шиллер. «Коварство и любовь» 

(обыкновенная трагедия, 16+) – 18.30.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)

29 апреля, суббота
«Репка» (сказка, 0+) – 10.30, 12.00, 14.00.
«Цветы для Элджернона» (12+) - 

13.00, 17.00.
30 апреля, воскресенье
«Жихарка» (сказка, 6+) – 10.30, 12.00, 

14.00, 16.00.
«Гадкий утенок» (сказка, 6+) - 11.00, 13.00.

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
28 апреля, пятница
«Два стеклышка. Удивительный те-

лескоп» (12+) – 13.00. «От Земли до Все-
ленной» (12+) – 15.00. «Удивительное 
путешествие по Солнечной системе» 
(12+) – 20.00. «Фазы Луны» (6+) – 21.00. 
«Вечера тротуарной астрономии» (бес-
платно, 6+) – 21.00.

29 апреля, суббота
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 

11.00. «Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
12.00. «За краем небес» (6+) – 13.00. «Астро-
номия» (12+) – 14.00. «Предание о звездах» 
(12+) – 15.00, 20.00. «Разноцветная Вселен-
ная» (12+) – 16.00. «Удивительное путе-
шествие по Солнечной системе» (12+) – 
21.00. «Вечера тротуарной астрономии» 
(бесплатно, 6+) – 21.00.

30 апреля, воскресенье
«Солнечная система» (6+) – 11.00. «На-

блюдаем Солнце» (бесплатный сеанс, 6+) – 
12.00, 14.00. «Дедушка и Зои: Миссия 
«Свет» (6+) – 11.00. «Астромифы» (12+) – 
13.00. «Удивительное путешествие по 
Солнечной системе» (12+) – 14.00. «Солнце 
и жизнь Земли» (12+) – 15.00. «Предание 
о звездах» (12+) – 16.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
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Песни о мире
В Октябрьском районе прошел творческий конкурс

В прошедшую пятницу, 
21 апреля, в рамках празд-
нования 78-й годовщины 
Победы в Великой Отече-
ственной войне, в Доме 
культуры Октябрьского 
района Барнаула прошел 
традиционный фестиваль 
музыкальных программ 
«Битва хоров». Он был ор-
ганизован администраци-
ей Октябрьского района 
совместно с Центром раз-
вития творчества и спорта.

Фестиваль в районе прово-
дится уже почти десять лет и 
стал точкой отсчета культур-
ной жизни для творческих 
коллективов образовательных 
учреждений, талантов всех 
возрастов. Дом культуры в 
этот день был просто пере-
полнен. Заявку на участие 
подали 18 творческих кол-
лективов. Они большие –
10 -15, а то и 20 человек. 
Только участников около че-
тырехсот, а еще и зрители, и 
болельщики, мамы, папы, де-
душки и бабушки участников 
фестиваля. А сами участники – 

это 5-6-летние детсадовцы, 
в гимнастерках и пилотках, 
юноши и девушки, представ-
ляющие школы, и студенты 
техникумов и колледжей. Вот 
в фойе две девчонки в легких 
платьицах крутятся перед зер-
калом. Знакомимся. Девчата из 
Гуляевской гимназии. Ая учит-
ся в шестом классе, Арина – 
в четвертом. 

– Сколько участников в на-
шей команде, мы не считали. 
Четыре солиста, баянист и 
хор. Будем петь песню «По-
тому что мы пилоты», – рас-
сказывает бойкая Арина. – 
Конечно, волнуемся, но мы 
победим. Айка первый раз 
выступает, а я уже в прошлом 
году пела здесь. 

– Проведение накануне 
9 Мая фестиваля «Битва хоров» 
в районе стало традицией, – 
рассказывает заместитель гла-
вы Октябрьского района по 
социальным вопросам Галина 
Бровко. – Наши творческие 
коллективы – это детские 
сады, школы, профессиональ-
ные учебные заведения, кото-
рые работают на территории 
Октябрьского района. Чтобы 
участники каждой возрастной 

группы могли соревноваться в 
равных условиях, у нас три но-
минации. Фестиваль посвящен 
подвигу советского народа в 
Великой Отечественной войне, 
поэтому песни патриотиче-
ские: о войне, героизме, любви 
к Родине. А в целом получает-
ся, это песни о мире, о жизни. 
Оцениваем не только вокал, 
но и инсценировку, костюмы, 
актерскую работу на сцене. То 
есть не просто хоровая песня, 
каждое выступление – малень-
кий музыкальный спектакль. 
Участники очень ответственно 
относятся. И руководители 
учреждений образования, и 
участники, и их педагоги гото-
виться к фестивалю начинают 
задолго. Например, ребятиш-
кам из детских садов 5-6 лет 
и нужно много репетиций и 
труда. Кстати, педагоги у нас 
тоже участвуют. Например, 
на прошлом фестивале у нас 
в хоре  пела директор школы 
№ 53 Юлия Галкина. 
Зрительный зал заполнен 

полностью. Участников и го-
стей фестиваля поздравил с 
наступающим Днем Победы 
глава районной администра-
ции Юрий Асеев, отметив, что 

подобный фестиваль прово-
дится только в Октябрьском 
районе, и пожелал всем ар-
тистам удачи на сцене.
Фестиваль стартовал. Вы-

ступления встречали и про-
вожали оглушительными 
аплодисментами. Около двух 
часов коллективы сменяли 
друг друга на сцене, показы-
вая свое творчество. Оцени-
вало их профессиональное 
жюри, в составе которого, 
например, преподаватель 
по вокалу и ансамблевому 
исполнительству Алтайского 
краевого колледжа культуры 
и искусств Полина Куприя-
нова, старший преподаватель 
кафедры академического хора 
Алтайского государственного 
института культуры Юлия 
Лапина, педагог по вокалу 
Центра развития творчества и 
спорта Галина Ляхова и заве-
дующая хоровым отделением 
детской школы искусств № 3 
Татьяна Маркина. Именно 
профессиональные оценки 
членов жюри определили 
лучших.
По итогам фестиваля среди 

дошкольных образователь-
ных учреждений лучшими 

признаны хоровые коллек-
тивы детских садов № 84 и 
225, второе место разделили 
коллективы детских садов 
№ 87, 103 и 215, а третье место – 
коллективы детских садов 
№ 28 и 109. 
Среди общеобразователь-

ных учреждений победителем 
стал хор школы № 31, второе 
место разделили гимназии 
№ 40, 45 и 74, на третьем – 
коллективы средних общеоб-
разовательных школ № 52, 59, 
70 и Гуляевская гимназия. 
Среди профессиональных 

учебных заведений места 
распределились следующим 
образом: лучшим признан 
хор Барнаульского государ-
ственного педагогического 
колледжа, второе – у кол-
лектива Алтайского государ-
ственного колледжа, третье 
место занял хор Алтайского 
архитектурно-строительного 
колледжа. 

Всех участников фестиваля 
наградили дипломами.
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